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Черный лебедь  
повышенной ответственности
Рост популярности принципов устойчивого 
развития в корпоративном мире проходит 
проверку очередным кризисом: с одной сто-
роны, многие компании оказались активно 
вовлечены в борьбу с пандемией, с другой 
— в условиях падения прибыли и проблем 
на уровне операционных процессов бизне-
су сложнее концентрироваться на вопро-
сах, которые часто остаются менее приори-
тетными, чем здоровье финансовых метрик.

Многие компании активно проявили се-
бя во время кризиса, оказывая как финансо-
вую поддержку, так и иные виды помощи, 
выходящие за рамки их обычной деятель-
ности. Анализ мер позволяет сделать вывод 
о высоком уровне социальной ответствен-
ности корпораций, хотя в некоторых случа-
ях объемы помощи могли быть значитель-
нее, полагают эксперты ИЭП имени Гайда-
ра. Например, общая сумма вложений пяти 
американских технологических гигантов в 
борьбу с пандемией коронавируса состави-
ла $1,3 млрд, но для них такой объем поддер-
жки не является огромным, считают эконо-
мисты. Как отмечает Анастасия Кошелева из 
Investing.com Россия, прямой взаимосвязи 
между вливаниями компаний в борьбу с ко-
ронавирусом, их капитализацией и стоимо-
стью акций нет, но на крупные компании ав-
томатически возлагается социальная ответ-
ственность, которая окупается благодаря 
улучшению репутации.

Прежде всего компании пытались прио-
становить распространение инфицирования, 
переводя сотрудников на дистанционную ра-
боту. Там, где это было невозможно, они стре-
мились обеспечить безопасные условия тру-
да или, если продолжение работы было не-
возможным, сохранить зарплату. Следующим 
шагом корпораций стал наем сотрудников из 
лиц, потерявших работу. Но почти сразу стало 
очевидно, что эти меры являются недостаточ-
ными, и корпорациям придется приложить 
больше усилий для борьбы с COVID-19 и его 
последствиями для экономики. Преодолев 
первый шок, все больше компаний стало ока-
зывать финансовую и иные виды помощи, 
выходящие за рамки их деятельности.

В США крупнейший объем помощи ока-
зала Alphabet, головная компания Google — 
$856,5 млн. Она предоставила большую часть 
помощи малым предприятиям ($575 млн), в 
том числе в виде рекламного продвижения 
Google — на $340 млн, еще $200 млн было на-
правлено в инвестиционный фонд для не-
правительственных организаций (НПО) и 
финансовых институтов для помощи мало-

му бизнесу. На $270 млн была оказана по-
мощь научным работникам здравоохране-
ния, в том числе на $250 млн — в виде ре-
кламных грантов для ВОЗ и более 100 ми-
ровых правительственных агентств. Поми-
мо этого Google сотрудничает с Apple в созда-
нии безопасного инструмента отслежива-
ния контактов заразившихся, что может по-
мочь органам здравоохранения. Facebook и 
Alphabet предоставят до $15 млн пожертво-
ваний в Фонд солидарного реагирования 
на COVID-19 (COVID-19 Solidarity Response 
Fund), созданный совместно ООН и ВОЗ, ко-
торый уже привлек более $127 млн.

Компания Facebook также сконцентриро-
валась на финансовой помощи малому биз-
несу, однако, в отличие от Alphabet, основ-
ная поддержка компании направляется 
СМИ. Из общего объема помощи в $248 млн 
$100 млн — программа грантов для мало-
го бизнеса (30 тыс. предприятий более чем 
в 30 странах). Еще на $75 млн — услуги по 
маркетингу с целью помощи издателям 
во всем мире, пострадавшим от сокраще-
ния рекламных доходов. Наконец, $25 млн 

Facebook направила на финансирование 
чрезвычайных грантов для местных СМИ.

Онлайн-ритейлер Amazon делал главным 
образом пожертвования различным благот-
ворительным организациям — на $72 млн 
из $98,5 млн общего объема помощи. Средст-
ва направлены также на инициативу по улуч-
шению диагностики (Diagnostic Development 
Initiative) Amazon Web Services для ускорения 
исследований COVID-19. Microsoft же основ-
ные финансовые усилия направляет на соб-
ственную программу «Искусственный интел-
лект для здоровья» ($20 млн из $27,5 млн).

Европейские компании сосредоточились 
на оказании помощи системе здравоохране-
ния и поддержке малого бизнеса. Так, фран-
цузская компания AXA создала глобальную 
цифровую коалицию исследователей, инже-
неров, медицинских работников и компью-
терных специалистов. Ее цель — разработка 
решений с открытым исходным кодом для 
профилактики, диагностики и лечения ко-
ронавируса. Компания также сотрудничает с 
Фондом 101 — структурой, которая объеди-
няет более 1200 отделений интенсивной тера-

пии в 60 странах для обмена информацией и 
сотрудничества. Испанский Banco Santander 
инициировал специальные кредитные ли-
нии для малых и средних предприятий, од-
новременно устанавливая отсрочки плате-
жей по ипотечным и потребительским кре-
дитам для физических и юридических лиц.

Немецкая Bosch Group разработала экс-
пресс-тест на коронавирус всего за шесть не-
дель — он может выявлять коронавирусную 
инфекцию менее чем за 2,5 часа. Британская 
BP обязалась не увольнять своих сотрудни-
ков из-за пандемии коронавируса и предлага-
ет бесплатное топливо для служб экстренной 
помощи в стране. Daimler (Mercedes-Benz) ис-
пользовала свои 3D-принтеры для производ-
ства медицинского оборудования, а итальян-
ская ENI предоставляет свою суперкомпью-
терную инфраструктуру и навыки молекуляр-
ного моделирования для исследований коро-
навируса и выявления наиболее перспектив-
ных лекарств в борьбе с ним.

Как отмечают в ИЭП, кризисная ситуация 
в связи с пандемией COVID-19 в России ста-
ла лакмусовой бумагой для компаний, имею-
щих не только стратегические цели, но и дей-
ствительно обладающих собственной фило-
софией. Во время ухудшения ситуации с пан-
демией некоторые крупные банки и компа-
нии объявили о выделении средств и созда-
нии решений для малого бизнеса, закупке 
медикаментов, медоборудования и спецо-
дежды, участии в строительстве медцентров 
(примеры см. на стр. 10,11 и 13).

Ценность важнее денег
В условиях пандемии компаниям предстоит 
найти баланс между тем, что работало рань-
ше, и новой реальностью, отмечают консуль-
танты McKinsey. Прежде всего изменения кос-
нутся повышения гибкости бизнеса — от ра-
бочего графика до системы поставок, которая 
должна учитывать не только принцип «точно 
вовремя», но и «точно тогда, когда это нужно». 
Такие же практики, как квартальные оцен-
ки прибыли, консультанты считают крайне 
вредными — они ведут к манипуляции фи-
нансовыми и операционными показателя-
ми. Акцент исключительно на создании цен-
ности для акционеров является устаревшей 
практикой, а забота об окружающей среде и 
здоровье общества вполне может стать одним 
из основных практик комплаенса.

Сегодня лишь 7% глав компаний из спи-
ска Fortune 500 считают, что бизнес должен 
главным образом фокусироваться на извлече-
нии прибыли и не преследовать социальные 
цели. Стейкхолдеры все чаще осознают, что 
гонка за прибылью не способна решить та-
кие проблемы, как изменение климата, рас-
тущее неравенство в доходах, а также ожида-
емое падение занятости на фоне более актив-
ного внедрения технологий искус-
ственного интеллекта.

Вторник  30 июня 2020  №113 (6834  с момента возобновления издания)  kommersant.ru

COVID-19 обновляет  
корпоративные ценности
Перемены, связанные с пан-
демией COVID-19, вынужда-
ют все больше компаний пе-
реосмысливать цели суще-
ствования. Это касается как 
возросшей социальной от-
ветственности — борьба 
с вирусом требует измене-
ния финансовых приорите-
тов, поиска совместных ре-
шений и гарантий занятости, 
так и глубокой трансформа-
ции целеполагания. Бизнес 
все чаще сталкивается с по-
требностью отвечать на но-
вые запросы отличных от ак-
ционеров стейкхолдеров — 
сотрудников, местных сооб-
ществ и потребителей.
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МИХАИЛ ЮЛКИН, генеральный дирек-
тор Центра экологических инвестиций, 
о том, как и почему эпидемия коронави-
руса ускорила глобальный переход к зе-
леной экономике и низкоуглеродному 
развитию и что из этого следует.

COVID-19, а точнее меры, принятые в ми-
ре с целью замедлить и ограничить его рас-
пространение за счет изоляции части насе-
ления, повергли мировую экономику в глу-
бокий кризис. Всемирный банк ожидает сни-
жения мирового ВВП к концу 2020 года отно-
сительно безковидного сценария на 4%, ме-
ждународной торговли — на 4,6%. Сильнее 
всего пострадали Китай, другие страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона и страны-экс-
портеры сырья. Россия по итогам года может 
недосчитаться 7,5% экспорта и 4% ВВП (оцен-
ки сделаны до сделки РФ с ОПЕК и не учиты-
вают повышенных обязательств России по 
снижению добычи и экспорта нефти в рам-
ках этой сделки). Из секторов больше всего 
просели туризм, авиаперевозки, розничная 
торговля и сфера услуг.

Временная изоляция населения и вызван-
ный ею спад в экономике привели к умень-
шению потребления топлива и энергии. По 
оценкам МЭА, снижение мирового спроса 
на уголь составит к концу года 8%, на природ-
ный газ — 5%. Спрос на нефть обвалился так, 
что биржевые цены на нефтяные фьючерсы 
соскальзывали в отрицательную зону, а экс-
портеры пошли на беспрецедентное сокра-
щение добычи.

Но есть и хорошие новости. Кризис привел 
к улучшению экологической обстановки. Во 
многих городах смог рассеялся, содержание 
в воздухе загрязняющих веществ, прежде все-
го твердых частиц, оксидов серы и азота, зна-

чительно уменьшилось. Концентрация пар-
никовых газов в атмосфере продолжает ра-
сти, но их антропогенные выбросы, вызван-
ные сжиганием ископаемого топлива, сокра-
тились (на 8% в годовом исчислении, по расче-
там МЭА), что приведет к относительному за-
медлению климатических изменений.

Главный вопрос теперь состоит в том, как 
мир будет выходить из кризиса. Обыватель-
ская логика подсказывает, что выход находит-
ся там же, где и вход, но это возврат к докри-
зисной норме. Проблема в том, что докризис-
ная норма была кризисом. Можно ли считать 
нормальной экономику, побочными продук-
тами которой являются деградация окружаю-
щей среды и глобальное изменение климата, 
создающие экзистенциальные угрозы для че-
ловека и других биологических видов, населя-
ющих планету? Вопрос вполне риторический, 
и ответ на него очевиден. Но понадобился ны-

нешний глобальный гуманитарный, экологи-
ческий и экономический кризис, чтобы пере-
вести его в практическую плоскость.

Кризис — это не только большая непри-
ятность, но и возможность, пускай и выну-
жденная, остановиться, оглядеться, оценить 
ситуацию и поискать новые пути. Что и бы-
ло сделано. Оказалось, что от кризиса в пер-
вую очередь пострадали старые, экологиче-
ски грязные и углеродоемкие отрасли. А но-
вые, зеленые и низкоуглеродные — выдер-
жали удар и окрепли. Значит, ставку надо де-
лать на них, что отвечает Парижскому клима-
тическому соглашению и целям устойчивого 
развития ООН.

Важно, что вложения в зеленые отрасли со-
здают больше рабочих мест, чем в традицион-
ные. Согласно оценке McKinsey, $10 млн, вло-
женные в возобновляемую энергетику, по-
зволят занять 75 человек, в энергоэффектив-
ность — 77 человек, а в ископаемые виды то-
плива — лишь 27. Скорейшая декарбонизация 
мировой экономики на основе коллективных 
действий всех стран благоприятно скажется 
на экономическом положении каждой из них.

В противном случае глобальное измене-
ние климата может зайти слишком далеко 
и вызвать тяжелые последствия, от которых 
ни одна страна не может быть застрахован-
ной. Совокупные потери мировой экономи-
ки до конца текущего столетия в случае недо-
стижения целей Парижского соглашения мо-
гут составить $600–800 трлн — таков вывод ис-
следования ученых из Технологического ин-
ститута Пекина, Академии наук КНР и State 
University of New York, опубликованного в 
апреле 2020 года в журнале Nature.

По сравнению с возможными негативны-
ми последствиями глобального изменения 
климата, вызванного деятельностью челове-
ка, коронавирусный кризис, который мы так 

тяжело переживаем, покажется пустяком. По-
этому дальновидные страны, политические 
лидеры, инвесторы и компании провозгла-
шают в качестве своей стратегии посткризис-
ного восстановления и развития переход в 
новое качество развития через «озеленение» 
экономики, энергетики, бизнеса и отдель-
ных производств.

Стратегия восстановления экономики ЕС 
буквально следует обновленному плану озе-
ленения и декарбонизации экономики, за-
явленному еще в 2019 году. Китай намерен в 
2020 году довести мощность угольных элек-
тростанций до 1100 ГВт и больше их не стро-
ить, сосредоточившись в основном на атом-
ной энергетике, солнце и ветре. В то же время 
Китай переходит на электромобили, работа-
ющие от заряжаемых батарей и/или водород-
ных топливных элементов. США, несмотря на 
заявленный президентом Дональдом Трам-
пом выход из Парижского соглашения, энер-
гично выходят из угля в пользу сланцевого га-
за и ВИЭ. В 2021 году глобальные инвестиции 
в ВИЭ впервые превысят вложения в добычу 
нефти и газа, как ожидает Goldman Sachs.

Крупные компании, в том числе нефтега-
зовые, одна за другой заявляют о планах пол-
ной декарбонизации (net-zero emissions) биз-
неса не позднее 2050 года. В их числе такие ги-
ганты, как BP, Shell, Equinor (бывший Statoil) 
и ЛУКОЙЛ.

Заметные сдвиги происходят на финансо-
вых рынках. Банки будут проверять клиентов 
на соответствие критериям устойчивости, 
прежде чем дать им денег в долг. Международ-
ная торговая палата разработала руководство 
по проверке клиентов для устойчивого торго-
вого финансирования. Документ предлагает 
шаблон анкеты с целью определения и сниже-
ния экологических, социальных и управлен-
ческих рисков, связанных с торговлей товара-

ми и услугами, в том числе биржевыми, кото-
рые компании производят или которые появ-
ляются в цепочке их поставок.

Инвесторы предпочитают иметь дело с 
компаниями, которые соответствуют крите-
риям устойчивости, контролируют свой угле-
родный след и минимизируют его. В тради-
ционном ежегодном послании клиентам гла-
ва крупнейшей инвесткомпании BlackRock 
Ларри Финк написал: «Изменение климата 
стало определяющим фактором в долгосроч-
ных перспективах компаний. Данные о кли-
матических рисках заставляют инвесторов 
менять представления о финансовой систе-
ме. Они признают, что климатический риск 
является инвестиционным риском. Измене-
ние климата входит в топ проблем, за реше-
нием которых клиенты приходят в компа-
нию BlackRock, спрашивая, как им изменить 
инвестиционные портфели с учетом клима-
тических рисков. Мы убеждены, что портфе-
ли, ориентированные на устойчивое разви-
тие и климат, могут обеспечить более высо-
кую прибыль с поправкой на риск. А так как 
влияние устойчивости на инвестиционную 
отдачу растет, мы считаем, что устойчивое ин-
вестирование — самая прочная основа для 
развития портфеля».

Год назад обо всем этом можно было гово-
рить лишь как об отдельных примерах. Сегод-
ня же это глобальный тренд, который ведет 
к более устойчивому, более безопасному для 
планеты и человека будущему, основанному 
на высокоэффективных наукоемких и низко-
углеродных технологиях, ответственном от-
ношении к окружающей среде и своему угле-
родному следу. Можно, конечно, этого не за-
мечать и грести назад, в ту точку, с которой 
начался кризис. Но есть опасность, дойдя до 
этой точки, никого там не обнаружить. И это 
уже не кризис, а катастрофа.

«Выйдя из кризиса в дверь, через которую в него вошли,  
можно никого за ней не обнаружить»

с12
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Review

— корпоративная поддержка —

По мнению экспертов, в перспективе имен-
но инвестиции в ESG (защита окружающей 
среды, социальная ответственность, передо-
вые практики корпоративного управления) 
станут приоритетом для компаний, которые 
в течение нескольких месяцев были сосре-
доточены на обеспечении безопасности сво-
их сотрудников и помощи властям и меди-
кам в борьбе с общей угрозой.

Пандемия новой коронавирусной ин-
фекции, о которой Всемирная организация 
здравоохранения объявила 11 марта, заста-
вила промышленные компании по всему 
миру переходить на новые принципы рабо-
ты. Если раньше ключевой задачей корпора-
ций было развитие производства и улучше-
ние финансовых показателей, то теперь фо-
кус сместился в социальную сферу.

Вопрос обеспечения безопасности осо-
бенно остро встал перед компаниями с не-
прерывным циклом производства, к кото-
рым относятся металлургические предпри-
ятия, включая одного из лидеров рынка же-
лезорудной и стальной продукции — «Метал-
лоинвест».

Компания включает четыре основные 
производственные площадки: Лебединский 
ГОК (Губкин, Белгородская область), Михай-
ловский ГОК (Железногорск, Курская об-
ласть), Оскольский электрометаллургиче-
ский комбинат (Старый Оскол, Белгородская 
область) и Уральскую Сталь (Новотроицк, 
Оренбургская область).

Штат «Металлоинвеста» с учетом дочерних 
и зависимых предприятий насчитывает око-
ло 60 тыс. человек, сохранение здоровья кото-
рых стало приоритетом наравне с поддержа-
нием стабильного производства и сбыта про-
дукции. Также на фоне пандемии компания 
усилила поддержку городов присутствия.

«Сохранение здоровья сотрудников и жи-
телей наших городов на сегодня главная зада-
ча компании. На это направлены все возмож-
ные ресурсы. Мы внимательно изучаем рос-
сийский и мировой опыт и принимаем но-
вые меры исходя из развития ситуации»,— 
отмечал гендиректор УК «Металлоинвест» На-
зим Эфендиев.

Ключевые задачи
Реализацией мер по предупреждению и про-
филактике коронавирусной инфекции в рам-
ках компании занимается созданный в марте 
оперативный штаб, возглавляемый генераль-
ным директором. Штаб ежедневно анализи-
рует данные об эпидемиологической ситуа-
ции на предприятиях и в регионах присутст-
вия, контролирует и координирует реализа-
цию антивирусных мероприятий.

Был проанализирован и реализован на 
практике лучший опыт по снижению риска 
заражения на производстве и на всем пути 
следования работника по пути дом—работа, 
работа—дом.

Безопасность на производстве
Одной из первоочередных мер стал перевод 
на удаленную работу сотрудников, от при-
сутствия которых не зависит производствен-
ный процесс, а также работников из группы 
риска (люди старше 65 лет, беременные жен-
щины, люди с хроническими заболевания-
ми). В общей сложности таких сотрудников 
набралось более 2,5 тыс.

В целом по компании были сведены к 
минимуму командировки и рабочие поезд-
ки, а основные рабочие процессы — пла-
нерки, совещания, обучение, документоо-
борот и закупки — переведены в дистанци-
онный режим.

Сотрудникам, которые задействованы в 
непосредственном обеспечении производ-
ственных процессов, «Металлоинвест» обес-
печил безопасные условия труда. В соответ-
ствии с рекомендациями Роспотребнадзо-
ра во всех подразделениях комбинатов бы-
ли установлены резервуары и диспенсеры 
с обеззараживающими средствами, органи-
зована усиленная санитарная уборка и обра-
ботка антисептиками поверхностей в поме-
щениях и столовых, дезинфекция пассажир-
ского транспорта и остановок.

Был изменен график рабочих смен, све-
дены к минимуму контакты между людьми в 
столовых и других административно-хозяй-
ственных помещениях, установлены УФ-ре-
циркуляторы для обеззараживания воздуха, 
организована термометрия на проходных.

Каждый работник «Металлоинвеста» по-
лучил индивидуальный набор средств защи-
ты от вирусных заболеваний, в который вхо-
дят многоразовые маски, перчатки, дезин-
фицирующий гель, мыло для рук и витами-
ны. Всего горнякам, металлургам, сотрудни-
кам дочерних и зависимых организаций вы-
дано более 60 тыс. наборов.

Также все работники получили по 10 тыс. 
руб. (в целом по компании — 600 млн руб.) для 
компенсации затрат на приобретение средств 
индивидуальной защиты для своих семей.

Если все же сотрудник заболел, то меди-
цинские службы компании оперативно вы-
являют круг контактных лиц, которые поме-
щаются на карантин и проходят тестирова-
ние и КТ-исследование. При этом медики со-
провождают всех заболевших работников, 
дают консультации и оказывают помощь в 
получении лечения.

Чтобы минимизировать число заражен-
ных, на предприятиях проводится загради-
тельное тестирование на COVID-19. Сотруд-
ники, которые не могут избежать большого 
количества социальных контактов по произ-
водственной необходимости (водители, кас-
сиры, сотрудники столовых и медицинский 
персонал), проходят тестирование каждые 
14 дней.

Вложения в медицину
Важным направлением в борьбе «Металло-
инвеста» с коронавирусом стала поддержка 
медицинских учреждений регионов присут-
ствия. Компания выделила более 2 млрд руб. 
на оснащение высокотехнологичным меди-
цинским оборудованием больниц, основная 
часть которых расположена в городах, где 
работают предприятия «Металлоинвеста».

В перечень оборудования вошли: ком-
пьютерные томографы, аппараты искусст-
венной вентиляции легких, газоанализато-
ры крови, кислородные концентраторы, а 
также специализированный автотранспорт. 
Помимо этого «Металлоинвест» обеспечива-
ет клиники дополнительными средствами 
индивидуальной защиты и дезинфекции 
для медицинского персонала и лекарствен-
ными препаратами.

При поддержке ФМБА компания ком-
плектует современные клинико-диагно-
стические лаборатории для обследований 
на COVID-19 и другие виды вирусных ин-
фекций.

«Мы всегда стремились содействовать по-
вышению эффективности медицины. Се-
годняшняя программа — результат глубоко-
го анализа потребностей региональных ме-
дицинских учреждений в условиях сложной 
эпидемиологической ситуации. Каждая из 
позиций в перечне проработана совместно с 
организациями здравоохранения, админи-
страциями регионов и носит адресный ха-
рактер»,— отметил Назим Эфендиев.

Для того чтобы можно было установить 
новое оборудование и разместить дополни-
тельные места для пациентов, «Металлоин-
вест» в рамках программы поддержки фи-
нансирует ремонт в региональных больни-
цах. Также компания обеспечит медиков до-
полнительным автотранспортом.

В Железногорской городской больнице в 
начале июня открыт ковидный госпиталь на 
60 коек. Современное кислородное оборудо-
вание инфекционного отделения позволяет 
оказывать своевременную помощь при ко-
ронавирусе. Также в больнице будут лечить-

ся пациенты с различными формами дыха-
тельной недостаточности, ранее переводи-
мые в курские больницы. «Металлоинвест» 
направил на ремонт и оснащение Железно-
горской больницы 250 млн руб.

«Компания стремится максимально обез-
опасить сотрудников и жителей городов, в 
которых работают предприятия „Металло-
инвеста“,— говорит директор по социаль-
ной политике и корпоративным коммуни-
кациям Юлия Мазанова.— Мы помогаем ме-
дицинским учреждениям в городах и в об-
ластных центрах, где лечатся наши сотруд-
ники. Рассчитываем, что принимаемые ме-
ры не только помогут справиться с пандеми-
ей коронавируса, но и повысят эффектив-
ность здравоохранения в долгосрочной пер-
спективе».

Кроме того, компания обеспечивает до-
полнительным диагностическим оборудова-
нием Федеральный медицинский биофизи-
ческий центр им. А. И. Бурназяна. Центр, ко-
торый является стратегическим партнером 
«Металлоинвеста» в сфере здравоохранения. 
Специалисты института оказывают консуль-
тационную помощь коллегам из регионов и 
проводят дистанционное обучение. Парал-
лельно компания продолжает развивать и 
собственную диагностическую базу корпо-
ративных медицинских организаций «Леб-
ГОК-Здоровье» в Старом Осколе и ЧЛПУ «Ам-
булатория» в Железногорске.

При этом в «Металлоинвесте» не ограни-
чиваются помощью только медицинским 
организациям. Там отмечают, что компания 
ведет постоянный диалог с заинтересован-
ными сторонами и готова оперативно реа-
гировать на новые вызовы. Одним из трен-
дов, который наметился в рамках борьбы с 
коронавирусом, является поддержка мало-
го и среднего бизнеса. «Сейчас мы в поиске 
форматов поддержки бизнеса в регионах»,— 
говорят в «Металлоинвесте».

Удаленная поддержка
Одной из важных социальных программ ком-
пании является корпоративное волонтерст-

во, которое стало особенно актуально в пери-
од пандемии. Участники волонтерской про-
граммы «Металлоинвеста» «Откликнись!» раз-
носят продукты пожилым и нуждающимся 
людям. Волонтеры помогают пенсионерам, 
многодетным семьям, людям, оказавшимся в 
трудных жизненных ситуациях. Это направ-
ление поддержки планируется сохранить по-
сле завершения пандемии.

«Волонтеры „Металлоинвеста“ приняли 
участие и в федеральной акции #МЫВМЕ-
СТЕ: помогали доставлять продуктовые на-
боры, дезинфицировали подъезды и обще-
ственный транспорт, выполнив более 2 тыс. 
заявок. В рамках этой же акции сотрудники 
„Металлоинвеста“ собрали 1 млн руб. лич-
ных пожертвований, и компания удвоила 
эту сумму.

Программа корпоративного волонтерст-
ва претерпела ряд изменений, связанных 
прежде всего с частичным уходом в онлайн. 
Стратегические и образовательные направ-
ления полностью переведены на удаленный 
режим. За счет этого компании удалось при-
влечь новых сотрудников в программу. Сре-
ди них — те, кто не был готов тратить свое 
время, а сейчас оно появилось, или те, кому 
проще попробовать что-то новое из-за экра-
на компьютера.

Сформировать пул активных амбассадо-
ров, которые формируют собственный кон-
тент о волонтерстве, компании помогла про-
грамма обучения в школе медиаволонтера.

«Металлоинвест» продолжает поддержку 
НКО в регионах присутствия. Цель — обуче-
ние активистов, повышение самостоятель-
ности местных сообществ, формирование 
пула городских лидеров и создание новых 
благотворительных фондов.

Главное — люди
В «Металлоинвесте» подчеркивают, что, не-
смотря на перестройку многих процессов в 
компании, важно не забывать о долгосроч-
ных программах устойчивого развития, раз-
работанных ранее. Например, о реализа-
ции масштабной экологической програм-
мы, энергоэффективности, развитии устой-
чивой цепочки поставок, программы охра-
ны труда и промышленной безопасности, а 
также социальной поддержки сотрудников.

Одна из экологических акций прошла в 
День защиты детей, 1 июня,— воспитывать 
привычку заботиться о природе необходи-
мо с раннего возраста. Понимая это, добро-
вольцы программы «Откликнись!» предло-
жили провести бесплатную экологическую 
онлайн-игру «Доброквиз» для детей сотруд-
ников «Металлоинвеста». Виртуальная плат-
форма объединила будущих волонтеров и 
экологов из Москвы, Старого Оскола, Губки-
на, Железногорска, Новотроицка и других 
городов (всего участвовало 12 команд по 5 
человек). Квест включал в себя задания, ко-
торые касались сохранения окружающей 
среды и отражали возможность каждого че-
ловека участвовать в спасении планеты.

Пока что задача обеспечения безопасно-
сти общества остается актуальной, так как, 
несмотря на снижение темпов распростра-
нения COVID-19 в России, сохраняются серь-
езные риски усугубления ситуации. Но, как 
отмечают в «Металлоинвесте», уже сейчас 
можно сказать, что компании удалось сохра-
нить стабильную работу производства, обес-
печить оперативный мониторинг состояния 
здоровья сотрудников, снизить уровень за-
болеваемости благодаря всем принятым ме-
рам, а также оказать поддержку системам 
здравоохранения регионов, которая послу-
жит их долгосрочной устойчивости.

Ирина Салова

Инвестиции в жизнь
«Металлоинвест» оказался на передовой в борьбе с распространением COVID-19. Снижение темпов распространения коронавируса  
в России и мире позволило сделать первые выводы из сложившейся ситуации. Главным из них для экономики стало подтверждение  
верного фокуса на здоровье и благополучии людей как основы жизнеспособности и стабильного развития бизнеса.
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— кейс —

«Мы находимся в постоянной свя-
зи с властями практически всех тер-
риторий нашего присутствия и опе-
ративно реагируем на потребно-
сти, связанные с недопущением 
распространения коронавирусной 
инфекции»,— отметил президент 
ПАО «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов.

Адресная поддержка ведется сра-
зу по нескольким направлениям. 
Основное из них — помощь больни-
цам и другим медучреждениям.

Вагит Алекперов выделил 50 млн 
руб. из личных средств на оснаще-
ние Центральной районной больни-
цы города Усинска, где эпидемиоло-
гическая обстановка стала одной из 
наиболее напряженных в Республи-
ке Коми: в промышленно развитый 
город приезжает большое число ра-
ботников, что повышает риски рас-
пространения заболевания. В связи с 
этим в Усинске с конца апреля дейст-
вуют дополнительные меры, связан-
ные в том числе с ограничением въе-
зда на территорию города.

При поддержке Вагита Алекперо-
ва больница закупила современные 
аппараты ИВЛ, мониторы пациента, 
функциональные кровати, электро-
кардиографы для возможного при-

ема больных с коронавирусной ин-
фекцией. Каждую позицию компа-
ния обсудила с главным врачом Цен-
тральной районной больницы Усин-
ска Максимом Чуркиным. По его сло-
вам, за счет нового оборудования 
медучреждение сможет оказывать 
реанимационную помощь большему 
числу пациентов, а также существен-
но повысить качество медицинских 
услуг, в то время как новые средства 
индивидуальной защиты и антисеп-
тики помогут защитить от инфекции 
персонал больницы. «Поставка очень 
нужна, потому что сейчас вся меди-
цина работает в наибольшем напря-
жении. Это, думаю, проявляется и в 
затрате людских ресурсов, и ресурсов 

материальных. В данном случае нам 
очень важны как средства индивиду-
альной защиты и средства дезинфек-
ции, так и аппаратура, которую нам 
ЛУКОЙЛ закупил и поставляет»,— от-
метил главврач Усинской ЦРБ. Заве-
дующая инфекционным отделением 
больницы Нина Красько, в свою оче-
редь, подчеркнула, что достаточное 
количество средств индивидуальной 

защиты — это жизненная необходи-
мость для медиков, так как помогает 
им остаться здоровыми, чтобы оказы-
вать всю необходимую помощь паци-
ентам как с легкой формой болезни, 
так и с тяжелой.

Также на средства ЛУКОЙЛа ин-
фекционное отделение Усинской 
ЦРБ было оснащено централизован-
ной системой снабжения кислоро-
дом и сжатым воздухом, необходи-
мой для работы реанимационной ап-
паратуры (ИВЛ). Помимо этого ком-
пания закупила для медучреждения 
электрокардиографы, которые яв-
ляются наиболее доступным вари-
антом обследования сердца. Как по-
яснила врач функциональной диаг-
ностики Усинской ЦРБ Алсу Вахито-
ва, этот метод показывает поврежде-
ния миокарда, нарушение сердеч-
ной проводимости, с его помощью 
можно заподозрить какие-то элек-

тролитные нарушения. По словам 
врача, электрокардиография входит 
в стандарт обследования пациентов 
COVID-19 и наравне с другими спо-
собами обследования позволяет оце-
нить состояние пациента и опреде-
литься с тактикой его дальнейшего 
лечения. При этом, пояснила она, на-
личие COVID-19 не исключает у па-
циента каких-либо других заболе-
ваний, в том числе сердечно-сосуди-
стых патологий, которые могут усу-
гублять течение болезни. «Электро-
кардиографы помогут нам в борьбе 
с COVID таким образом, что мы смо-
жем снимать ЭКГ и стационарным 
пациентам, и амбулаторным, кото-
рые получают лечение на дому. И в 

дальнейшем, когда вся эта эпопея с 
COVID-19 закончится, мы сможем ис-
пользовать и в обычной нашей рабо-
те. От лица всего нашего коллектива 
мы хотим выразить слова благодар-
ности за помощь в закупке этого обо-
рудования»,— сказала Алсу Вахито-
ва. При этом ЛУКОЙЛ позаботился и 
о том, чтобы врачи и пациенты Усин-
ской ЦРБ всегда были на связи: ком-
пания обустроила сеть Wi-Fi с безли-
митным доступом в интернет на тер-
ритории больницы, а персонал учре-
ждения обеспечила рациями для опе-
ративной и безопасной работы в пе-
риод пандемии.

Поддержка везде
Помимо этого ЛУКОЙЛ направил бо-
лее 125 млн руб. на поддержку наибо-
лее уязвимых категорий граждан в 11 
регионах РФ. В частности, компания 
покупала продуктовые наборы для 
пожилых граждан, включая ветера-
нов Великой Отечественной войны, 
а также планшеты для дистанцион-
ного обучения школьников из мало-
имущих семей. В Казани, Республике 
Коми, Нижегородской области и еще 
трех регионах автомобили бюджет-
ных учреждений здравоохранения, 
включая скорую помощь, а также во-
лонтерских организаций бесплатно 
заправляются на автозаправочных 
станциях ЛУКОЙЛа.

Пандемия способствовала уси-
лению волонтерского движения 
ЛУКОЙЛа — молодые специалисты 

из разных регионов присутствия 
компании объединились в отряды 
по оказанию помощи пенсионерам. 
Как известно, именно люди старше 
65 лет оказались в зоне повышенно-
го риска в связи с распространением 
вируса COVID-19.

Кроме того, на борьбу с корона-
вирусом ЛУКОЙЛ направил около 
$1 млн в 15 зарубежных странах при-
сутствия. В их список вошли Азер-
байджан, Белоруссия, Болгария, 
Ирак, Италия, Казахстан, Македония, 
Мексика, Молдавия, ОАЭ, Румыния, 
Сербия, Турция, Узбекистан и Хорва-
тия. Средства пошли на покупку ме-
дицинского оборудования, включая 
системы искусственной вентиляции 
легких (ИВЛ), во время эпидемии их 
нехватка стала актуальной пробле-
мой почти во всех странах. Также при 
помощи ЛУКОЙЛа были закуплены 
медикаменты, защитные костюмы 
для врачей, средства дезинфекции.

Антисептиков  
много не бывает
Важным вкладом ЛУКОЙЛа в борь-
бу с пандемией стало собственное 
производство антисептиков. В на-
чале апреля растворы для защиты 
от широкого спектра вирусов (в том 
числе COVID-19) начал выпускать 
Когалымский завод химреагентов 
(КЗХ). Это, как поясняли в ЛУКОЙ-
Ле, позволило обеспечить Югру эф-
фективным средством в условиях де-
фицита. Сейчас линейка защитных 

продуктов ЛУКОЙЛа состоит из ан-
тисептика для рук и дезинфицирую-
щего средства для поверхностей. Он 
предназначен для профилактиче-
ской обработки и дезинфекции вну-
три помещений рабочих поверхно-
стей, инвентаря, пола, дорожных по-
крытий, тротуаров, всех видов тран-
спорта, остановочных павильонов, 
предприятий коммунально-быто-

вого обслуживания, рынков, подъе-
здов и т. д. В зависимости от целей и 
режимов профилактической дезин-
фекции КЗХ может готовить раство-
ры с разной концентрацией. Объем 
производства составил до 200 тонн 
рабочих растворов.

В мае «ЛЛК-Интернешнл» (дочер-
нее предприятие ЛУКОЙЛА по про-
изводству смазочных материалов) 
начал производство антисептиков 
на двух партнерских производст-
венных площадках, которые и заку-
пают необходимые компоненты для 
производства.

Для выпуска своих антисептиков 
ЛУКОЙЛ использует только высоко-
качественные компоненты. Так, в 
составе антисептиков для рук, вы-
пускаемых в виде спреев и гелей, 
содержится изопропиловый спирт 
первого сорта и другие вспомога-
тельные вещества. Сырье закупа-
ется у проверенных поставщиков, 
уточнили в компании.

«Сегодня, когда компании возоб-
новляют работу, и многие люди вы-
ходят из режима самоизоляции, во-
прос обеспечения защиты от корона-
вирусной инфекции становится еще 
более актуальным. Одной из глав-
ных мер профилактики, как вы зна-
ете, является гигиена рук. Поэтому 
специалисты ЛУКОЙЛа в короткие 
сроки наладили производство ан-
тисептических средств, способных 
противостоять распространению 
вирусной инфекции. Это социально 
значимый проект для нас, ставший 
очередным шагом компании по про-
тиводействию COVID-19»,— говорит-
ся в сообщении компании.

Безопасность  
на рабочем месте
Как сообщал глава ЛУКОЙЛа, компа-
нии не пришлось закрывать ни один 
из своих объектов в России и за рубе-

жом. «Нефтяная отрасль сегодня отли-
чается от многих другим тем, что она 
работает круглосуточно. У нас нет вы-
ходных, у нас нет праздников, у нас 
круглосуточный цикл работы. Поэто-
му сегодня все коллективы работают 
в штатном режиме, ни один завод не 
остановлен»,— отмечал Вагит Алек-
перов в фильме «Опасный вирус. Эко-
номика» на канале «Россия 1».

В период пандемии ЛУКОЙЛ, как 
и многие, частично перевел штат на 
удаленный режим, а также увели-
чил срок вахты. Уже к концу мая на-
чался поэтапный вывод сотрудни-
ков центрального аппарата из ре-
жима дистанционной работы, ко-
торый действовал с 21 марта, и с 1 
июня офисы ЛУКОЙЛа вернулись в 
обычный режим работы, но все ра-
ботники в обязательном порядке 
используют маски и перчатки. Пе-
ред возвращением в офис каждый 
сотрудник должен пройти тестиро-
вание на наличие вируса COVID-19 
и антител к нему. Как отмечают в 
ЛУКОЙЛе, рабочие места перео-
борудованы, исходя из действую-
щих требований к социальному ди-
станцированию. «При необходи-
мости проведения личных встреч 
и посещении столовых сотрудни-
кам также рекомендовано соблю-
дение этих требований. Введенная 
ранее практика измерения темпе-

ратуры тела каждого входящего в 
здание ЛУКОЙЛа дополнена анало-
гичной обязательной процедурой 
на рабочих местах не менее одно-
го раза в четыре часа»,— поясняют 
в  компании.

Ранее удаленный формат рабо-
ты в масштабах компании не при-
менялся. Тем не менее в кратчай-
шие сроки — всего за две недели — 
был разработан полноценный до-
ступ из дома к автоматизирован-
ному рабочему месту. Для этого ис-
пользовались передовые ИТ-техно-
логии, предполагающие защищен-
ный удаленный вход к основным ра-
бочим ресурсам. Сегодня коллекти-
вы ЛУКОЙЛа способны работать в 
нештатных ситуациях с той же опе-
ративностью и эффективностью, что 
и в обычное время, подтверждая тем 
самым высокую мобильность.

Ольга Матвеева

Скорая нефтяная помощь
Пандемия стала для бизнеса не только проверкой на прочность, но и возможностью применить лучшие практики корпоративной социальной ответст-
венности. ЛУКОЙЛ оказывает системную помощь местным властям в борьбе с коронавирусом — как в рамках соглашений о социальном партнерстве 
с администрациями регионов, так и адресно. С момента начала пандемии компания выделила для лечения пациентов и борьбы с распространением 
 заболевания более 658 млн руб. в 22 регионах России.

«Мы находимся в постоянной связи 
с властями практически всех террито
рий нашего присутствия и оперативно 
реагируем на потребности, связанные 
с недопущением распространения  
коронавирусной инфекции»

С момента начала пандемии ЛУКОЙЛ 
выделил для лечения пациентов  
и борьбы с распространением  
заболевания более 658 млн руб.  
в 22 регионах России

Вагит Алекперов выделил 50 млн руб.  
из личных средств на оснащение  
Центральной районной больницы  
города Усинска, где эпидемиологи
ческая обстановка стала одной  
из наиболее напряженных

На борьбу с коронавирусом  
ЛУКОЙЛ направил около $1 млн  
в 15 зарубежных странах присутствия
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регенерация

— политика —

18 июня на мероприятии, организованном 
представительством ЕС в России для россий-
ского бизнеса, о «зеленых» планах ЕС объя-
вила замгендиректора по климатическим 
действиям Европейской комиссии Клара 
де ла Торре.

«Добившись сокращения выбросов пар-
никовых газов на 23% и роста ВВП на 61% в 
период с 1990 по 2018 год, ЕС на собственном 
примере показал, что декарбонизация рабо-
тает и является выгодной»,— заявила она.

Среди намеченных мер — повышение 
целей снижения выбросов на 2030 год (от 
–50% до –55% от уровня 1990-го), переход к 
углеродонейтральности к 2050 году, введе-
ние углеродных пограничных корректи-
рующих механизмов для отдельных секто-
ров в 2021-м, новая стратегия адаптации к 
изменению климата в 2020–2021-х, внедре-
ние новых мер энерго- и ресурсоэффектив-
ности, переход на принципы циклической 
экономики, финансирование программ 
восстановления экосистем и биоразноо-
бразия, запуск программы экологически 
устойчивой и низкоуглеродной мобиль-
ности, поддержка экологически дружест-
венных и здоровых систем питания «от фер-
мы к вилке», а также секторов и категорий 
занятых, которые в наибольшей степени 
могут пострадать от такой трансформации 
 экономики.

Экономисты ОЭСР в июне выпустили от-
чет, где признают, что «фокус восстановле-
ния экономик на борьбе с изменением кли-
мата и разрушением природного мира поня-
тен и необходим». Чтобы планы «зеленых» 
инвестиций в инфраструктуру и технологии 
оправдались (по оценке ОЭСР, до 2030 года 
мировой экономике необходимы инвести-
ции в $7 трлн для достижения целей сниже-
ния выбросов парниковых газов и выполне-
ния целей международного развития), нуж-
ны политическая поддержка и продвиже-
ние соответствующих механизмов, мер и 
стимулов. Ключевой из них — «цена на угле-
род», считают эксперты.

Впрочем, как подчеркивают в ОЭСР, для 
достижения целей устойчивого развития це-
ны на СО2 должны быть стабильны — на фо-
не пандемии и ограничительных мер на ев-
ропейском рынке разрешений на выбро-
сы (ЕТС) цены существенно колебались, в то 
время как, по подсчетам экономистов, цена 
за тонну СО2 должна стартовать от $60 за тон-
ну, чтобы мировая экономика смогла перей-
ти на путь безуглеродного (net zero) разви-
тия, повышаясь до уровня $200 к 2050 году. 
Для сравнения: до начала пандемии цены на 
ЕТС были на уровне €28 за тонну, но на фоне 
экономического спада снизились до €23 за 
тонну, говорится в отчете ОЭСР.

«При разработке планов восстановления 
экономики политикам приходится прини-
мать чрезвычайно важные решения в очень 
сжатые сроки — они будут определять состоя-
ние экономик и энергетической инфраструк-
туры в следующие десятилетия и определять, 
будет ли у мировой экономики шанс достичь 
долгосрочных климатических целей»,— го-
ворится в докладе «Устойчивом восстанов-
ление» Международного энергетического 
агентства, вышедшем в середине июня. Он 
предлагает решать проблему экономическо-
го спада и роста безработицы созданием воз-
обновляемых энергетических систем и сни-
жением нагрузки на природную среду.

На фоне множественных кризисов (об-
щества, в том числе здравоохранения, эко-
номики и экологии) восстановительные мо-
дели госполитики включают прогрессивное 
налогообложение, безусловный базовый до-
ход, инвестиции в «умную» инфраструктуру, 
«углеродные дивиденды» (возвращение ча-
сти средств углеродного налога населению 
— через программы поддержки и стиму-
лирования потребления наименее обеспе-
ченных слоев населения), считает и руково-
дитель департамента мировой экономики 
ВШЭ Игорь Макаров.

Эти меры вызывают поддержку и у пред-
ставителей бизнеса, которые обязались сни-
жать выбросы парниковых газов или пере-
ходить на возобновляемую энергетику, сви-
детельствуют данные отчета английской ор-

ганизации The Climate Group. Она опроси-
ла 100 представителей компаний, поставив-
ших перед собой цели по переходу к клима-
тической нейтральности или на 100% ВИЭ, 
и 97% респондентов заявили, что долгосроч-
ные климатические планы компаний не ме-
няются, при этом 80% отметили, что смогли 
реализовывать свои стратегии по снижению 
выбросов даже во время кризиса.

Эксперты отмечают, что соответствую-
щие стратегии становятся все более актуаль-
ными и для российского бизнеса из-за требо-
ваний международных инвесторов, партне-
ров, клиентов и фондовых площадок о рас-
крытии данных о выбросах парниковых га-
зов, а также перспектив введения погранич-
ных углеродных налогов в странах—импор-
терах российской продукции. «Со стороны 
российского корпоративного сектора инте-
рес к снижению углеродного следа посте-
пенно увеличивается, но не все компании 
одинаково «продвинуты». В этом вопросе за-
интересованы скорее большие корпорации, 
которые размещают свои акции за предела-
ми России на международных площадках и 
испытывают давление со стороны глобаль-
ных акционеров»,—заявил в своем высту-
плении президент «Schneider Electric — Рос-
сия/СНГ» и председатель правления Ассоци-
ации европейского бизнеса Йохан Вандерп-
лаетсе на мероприятии, посвященном евро-
пейскому «зеленому курсу», организованно-
му представительством ЕС в России.

«Мы очень заинтересованы в участии в пу-
бличных консультациях, организованных 
ЕК, особенно по вопросам введения механиз-
ма пограничного углеродного регулирова-

ния. Оно должно отталкиваться от углеродно-
го следа конкретной продукции и производи-
теля и основываться на общепризнанной сер-
тификации углеродного следа. Меры по пре-
одолению последствий COVID-19, такие как 
план «зеленого» восстановления ЕС, могли 
бы только выиграть от того, что будут сопро-
вождаться либерализацией торговли низкоу-
глеродными товарами»,— считает глава ком-
пании «Русал» Евгений Никитин. Он отметил, 
что компания «реализует собственную кли-
матическую стратегию, контролирует угле-
родный след своей продукции и поддержива-
ет декарбонизацию отрасли в целом». Более 
90% потребностей компании в электроэнер-
гии покрываются за счет гидроэлектроэнер-
гии. Экологи считают большую гидроэнер-
гетику разрушительной для местных экоси-
стем и биоразнообразия, но в планах компа-
нии развитие других видов возобновляемой 
энергетики, рассказал господин Никитин.

«СИБУР понимает важность общемиро-
вой климатической повестки: наша страте-
гия в области устойчивого развития до 2025 
года содержит в себе направление „Сниже-
ние климатического воздействия“. Мы по-
нимаем внешние риски введения ЕС погра-
ничного углеродного регулирования и уча-
ствуем в работе, организованной Минэконо-
мразвития по актуализации законодательст-
ва РФ в отношении выбросов парниковых 
газов, а также прорабатываем направления 
развития своего продуктового портфеля»,— 
отмечают в СИБУРе.

Некоторые российские компании (вклю-
чая ЛУКОЙЛ) уже объявили и о планах дости-
жения углеродонейтральности к 2050 году. В 

«Газпроме» также говорят о разработке сце-
нариев устойчивого развития компании до 
2050 года с учетом низкоуглеродного тренда 
мировой экономики наряду с программами 
адаптации производственной деятельности 
к изменяющимся климатическим условиям. 
«Российский бизнес реагирует на рынок: по-
нятно, что движение зеленых уже не остано-
вить, а негативные последствия климати-
ческих изменений, в том числе проблемы с 
вечной мерзлотой, становятся все более оче-
видными — какой смысл идти против трен-
да? Лучше подготовиться и начать сотрудни-
чать»,— говорит представитель крупной рос-
сийской металлургической компании.

«ЕС готов взаимодействовать с Россией, 
чтобы Россия смогла воспользоваться всеми 
преимуществами инвестиций в климатиче-
ски нейтральное будущее и гарантировать, 
что восстановление после пандемии станет 
возможностью для рывка вперед»,— заявила 
на мероприятии представительства ЕС и го-
спожа де ла Торре, отметив новые экономи-
ческие возможности для России, в том числе 
ввиду роста спроса на сталь, алюминий и сы-
рье из-за инвестиций в чистые технологии. 
«Зеленый курс ЕС открывает возможности 
для наращивания взаимодействия между ЕС 
и Россией в деле борьбы с глобальными вы-
зовами. Если все будет сделано правильно, 
это даст уникальные возможности для мо-
дернизации экономики и повышения уров-
ня жизни в Евразийском регионе»,— согла-
шается Йохан Вандерплаетсе.

Примечательно, что некоторые россий-
ские компании начали интересоваться во-
просом перехода на ВИЭ в рамках выполне-
ния своих климатических обязательств. «Рос-
сийские компании начинают проявлять ин-
терес как к покупке сертификатов ВИЭ, так 
и к инвестициям в собственные генерирую-
щие мощности на основе возобновляемой 
энергетики. Пока в основном об этом заду-
мываются дочерние компании иностранных 
корпораций. Если несколько лет назад инвес-
тиции в собственные мощности на ВИЭ в Рос-
сии казались фантастикой, то сейчас это ста-
новится все более оправданным в том числе 
с экономической точки зрения»,— говорит 
Татьяна Ланьшина из РАНХиГС. По ее мне-
нию, тут важнейшую роль играет глобальная 
повестка устойчивого развития, на которую 
компании обращают все больше внимания. 
«Малый и средний бизнес, который платит за 
сетевую электроэнергию больше всех, имеет 
еще больше экономических оснований для 
строительства своих электростанций на ВИЭ. 
Стоимость электроэнергии 8–9 руб. за 1 кВт•ч 
для предприятия делает собственную СЭС 
крайне экономически привлекательной»,— 
заключает госпожа Ланьшина.

Ангелина Давыдова

Климат переходит границы
Экологическая восстановительная политика ЕС и других 
развитых стран, включающая «климатические» меры сти-
мулирования экономик, заставляет российский бизнес 
предпринимать ответные действия. Перспективы введе-
ния пограничного углеродного налога, требования фон-
довых площадок, инвесторов и поставщиков подталкива-
ют российские компании к раскрытию выбросов парнико-
вых газов, разработке стратегий сокращения их эмиссии 
и переходу на ВИЭ.

— тенденции —

Обычно риски, связанные 
с устойчивостью, делятся 

на три группы — воздействие бизне-
са на экологию (от углеродного сле-
да до потенциального влияния из-
менения климата), социальные эф-
фекты, включая различные аспекты 
трудоустройства, безопасность про-
дукции, репутация бренда и качест-
во корпоративного управления. Для 
простоты все три блока обозначают 
аббревиатурой ESG (environmental, 
social, governance), которая в зависи-
мости от контекста может относить-
ся как к набору рисков, так и лучших 
практик повышения устойчивости 
бизнеса. Информацию о таких не-
финансовых показателях нельзя по-
лучить напрямую из бухгалтерской 
отчетности. Тем не менее они явля-
ются существенными, а их игнори-
рование способно нанести большой 
урон имиджу и операционным пока-
зателям фирмы.

Внедрение принципов ESG, сле-
дование которым компанией стано-
вится ключевым и для решений ин-
весторов, не является простым про-
цессом — единого набора метрик для 
всех секторов нет. Всемирный эконо-
мический форум в Давосе разрабаты-
вает набор общих рекомендаций для 
оценки стандартных показателей, но 
он вряд ли станет универсальным.

«Движение к новым ценностям — 
это неизведанный путь, вызываю-
щий опасения, что компания может 
утратить фокус на операционных 
результатах, так как гораздо сложнее 
учитывать интересы не только акци-
онеров, но и работников, сообществ, 
поставщиков, окружающей среды, 
потребителей, и тем не менее во 
время борьбы с пандемией сила це-
ли проявилась более выраженно,— 
указывают в McKinsey,— все больше 
компаний вырабатывают собствен-
ные правила».

Эти принципы крайне важны и 
для внутренней мотивации сотруд-

ников, ведь большинство бизнесов 
сталкиваются со снижением их во-
влеченности, так как людям важ-
но делать что-то, чем они могли бы 
гордиться. Именно этим объясняет-
ся популярность компаний, ясно по-
казывающих позитивный эффект 
своей деятельности для общества и 
окружающей среды. 72% сотрудни-
ков, согласно опросу McKinsey, хо-
тели бы, чтобы приоритет отдавался 
цели, а не извлечению прибыли, так 
считает и 33% управленцев.

Тут может возникнуть «дефицит 
цели» — разница между тем, что ком-
пания заявляет в публичном про-
странстве, и тем, с чем сотрудники 
имеют дело ежедневно. Чтобы ликви-
дировать этот дефицит, необходимо 
крайне внимательно прислушивать-
ся к тому, что говорят сотрудники. 
Так, в банке Nordea в течение полуго-
да проводили опросы сотрудников, 
чтобы выявить факторы, влияющие 
на их мотивацию, и то, в чем они ви-
дят ценность своей деятельности. А 

PayPal запустил программу отслежи-
вания финансового здоровья сотруд-
ников, что, несмотря на финансовую 
специализацию компании, часть со-
трудников испытывает трудности в 
управлении личными финансами. 
А глава Pixar Брэд Берд публично за-
явил, что «деньги являются лишь то-
пливом для ракеты, чего мы действи-
тельно хотим — это лететь к цели».

Важнейшим параметром являет-
ся измеримость результата — ведь 
востребовано и управляемо лишь 
то, эффективность чего доказуема. 
Руководство должно придерживать-
ся долгосрочных целей, а не про-
сто реагировать на самые насущные 
проблемы, указывают консультан-
ты. Еще одним новым направлени-
ем социальной ответственности биз-
неса становится использование циф-
ровых инструментов и глубокой ана-
литики, а также мобилизации раз-
личных игроков для решения гло-
бальных проблем.

Ксения Ильинская

COVID-19 обновляет корпоративные ценности

— опыт —

Рынок зеленых финансов и, в частности, зеленых 
облигаций развивают все страны, переходящие 
к устойчивой экономике. Инструменты этого рынка 
появились недавно и еще в начале 2010-х годов счи-
тались экзотическими даже в передовых странах, 
но оказались не менее устойчивыми к финансовым 
потрясениям и более востребованными, чем тра-
диционные бонды. Россия начала строить такую ин-
фраструктуру и изучает опыт других стран. Как и Ки-
таю, РФ вряд ли удастся избежать ошибок, которые 
усложнят признание национального стандарта ин-
весторами из развитых стран. Такие ошибки прои-
стекают еще и из непонимания местными лоббист-
скими группами законов соответствующего рынка.

Посткризисное озеленение
Восстановление мировой экономики после пандемии во 
многом будет зеленым. Чемпион — ЕС с €1 трлн, который 
европейцы потратят на перестройку индустрий и городов 
в соответствии с технологиями устойчивого развития. В 
Китае Постоянный комитет политбюро в марте принял 
концепцию «строительства новой инфраструктуры». За 
шесть лет она предполагает вложение $1,4 трлн в том чи-
сле в возобновляемую энергетику, электромобили и же-
лезнодорожный транспорт. Зеленый восстановительный 
рост запускают в Японии, Южной Корее, Германии и мно-
гих других странах.

России далеко до масштабов поддержки «зеленого по-
ворота» в экономике ЕС или Китая, но за счет зеленых об-

лигаций правительство намерено частично финансиро-
вать Национальный план восстановления экономики. 
ВЭБ.РФ, Минэкономики и ЦБ завершают подготовку ме-
тодических рекомендаций по зеленому финансирова-
нию. Основная задача государства — привлечь частные 
средства (российские и иностранные) для нацпроекта 
«Экология». Но развитие рынка зеленых долговых ин-
струментов имеет эффект далеко за пределами обозна-
ченного в нацпроекте 2024 года.

Чтобы открыть российский рынок зеленых проектов 
для иностранных инвесторов, национальный стандарт 
должен быть максимально близок к международному. 
«Россия подписала Парижское соглашение по климату 
и намерена его выполнять. Это промышленная страна с 
высоким уровнем выбросов, и ей необходимо развитие 
рынка зеленого финансирования, чтобы сделать вклад в 
борьбу с изменениями климата. России будет легче най-
ти деньги на европейском рынке, чем на внутреннем,— 
полагает заместитель председателя ВЭБ.РФ Чезаре Рага-
льини.— Для этого российская система зеленого финан-
сирования должна быть максимально прозрачна, требо-
вания к финансовым инструментам понятны иностран-
ным инвесторам, а классификация направлений, отно-
симых к зеленым, совместима с международной».

Особенности развития национальных систем зелено-
го финансирования обсудили в июне 2020 года в ВЭБе 
Шон Кидни, директор разработчика одного из наиболее 
известных международных зеленых стандартов Climate 
Bond Initiative (CBI), Го Пэйюань, глава ведущей китай-
ской консалтинговой компании в области зеленых про-
ектов SynTao Green Finance, и Алексей Мирошниченко, 

заместитель председателя госкорпорации, ответствен-
ный за разработку национальной таксономии и рекомен-
даций по применению зеленых финансовых инструмен-
тов. Они предприняли попытку прояснить текущий ми-
ровой статус зеленых финансов, изменения в направле-
ниях зеленых проектов от страны к стране, а также меры 
господдержки и стимулирования рынка, чтобы избежать 
в России ошибок, совершенных предшественниками.

Особенности национальных стандартов
Господин Кидни призвал российскую сторону «не пы-
таться выпустить сразу идеальный национальный стан-
дарт», а постепенно совершенствовать продукт по мере 
накопления опыта. По его словам, национальные сис-
темы зеленого финансирования всегда отражают госу-
дарственные приоритеты, поэтому со стороны опреде-
ленные решения могут казаться странными. «К приме-
ру, в Китае в момент разработки стандарта железнодо-
рожный транспорт был переинвестирован, поэтому в 
таксономию зеленых проектов не попала электрифика-
ция железных дорог, хотя в мире это направление к ним 
относится»,— заметил Шон Кидни.

Подход CBI к тому, что считать зеленым, а что — нет, 
активно эволюционирует вслед за развитием экономи-
ки, изменением задач, появлением новых технологий. 
Постепенно ужесточаются требования к гидроэнергети-
ке, ядерной энергетике, которые изначально во многих 
странах считались зелеными (у них нулевые выбросы 
СО2, но есть побочные эффекты для экологии). Но орга-
низация планирует отнести к зеленым, например, неко-
торые горнорудные проекты, если добыча ископаемых 

осуществляется с использованием современных техно-
логий, а произведенный металл идет, к примеру, на со-
здание инфраструктуры ВИЭ.

Зеленые облигации могли бы помочь компаниям из 
РФ преодолеть недоверие на западных рынках. «Из мо-
их разговоров с потенциальными инвесторами могу 
сказать, что они готовы серьезно рассматривать инвес-
тиции в зеленые облигации российских эмитентов, да-
же если в целом не склонны к сотрудничеству с русски-
ми»,— сказал Шон Кидни. В качестве примера он привел 
сертифицированный CBI выпуск облигаций РЖД, разме-
щенный в Ирландии и Швейцарии, переподписка на ко-
торый (примерно в восемь раз) позволила снизить став-
ку до 2,2% (самый низкий показатель в истории РФ).

Впрочем, если отталкиваться от российских прио-
ритетов и опыта КНР, получить международные деньги 
очень непросто. Го Пэйюань рассказал об опыте созда-
ния в Китае первой в мире национальной таксономии 
зеленых проектов. Ее делали под руководством Народ-
ного банка Китая, Госкомиссии по реформе и развитию, 
Комиссии по ценным бумагам. Государство активно раз-
вивает рынок, учреждая призы за лучший зеленый про-
ект, организовывая бесплатные тренинги, фонды под-
держки зеленых облигаций. Местные правительства 
субсидируют по ним до 40% ставки. К 2017 году Китай 
стал вторым после США рынком зеленых облигаций, 
сейчас их выпущено более чем на $180 млрд.

Однако значительная часть китайских зеленых бон-
дов все еще выпускается по международным, а не по ки-
тайским стандартам, размещаться с которыми 
на иностранных биржах трудно. 

Нюансы зеленых финансов
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Review

— из первых уст —

— COVID-19 стал очередным чер-
ным лебедем в череде планетар-
ных вызовов, которые связыва-
ют с ростом населения и деграда-
цией природной среды. Как эпи-
демия отразилась на экономиче-
ской и социальной активности 
компании, в том числе в регионах 
присутствия?
— Пандемия оказала влияние на объ-
емы поставок, но ни экономическая, 
ни социальная, ни другие стратегии 
и политики компании существенно 
не изменились.

Эпидемия коронавируса — явле-
ние временное, и мы не очень хотим 
драматизировать ситуацию. Тем бо-
лее цены на международном рынке 
угля определяют вовсе не проблемы, 
вызванные коронавирусом. Гораздо 
более важен баланс спроса и предло-
жения, изменения потребностей раз-
личных стран и компаний — так, в Ев-
ропе вследствие регуляторной поли-
тики ЕС, теплой зимы и отчасти ка-
рантина потребление угля снизи-
лось, а в Азии, наоборот, наблюдается 
некоторое оживление спроса.

Если же говорить про социальную 
активность компании, то ни один да-
же действительно серьезный эконо-
мический кризис никогда не влиял 
на социальную политику СУЭК. Это 
твердая позиция основного акционе-
ра Андрея Мельниченко и руководст-
ва компании. Для устойчивого дол-
госрочного развития компании не-
обходима уверенность в обеспечен-
ности профессиональными кадрами 
на многие годы вперед. Поэтому нам 
важны доверие сотрудников, стабиль-
ная ситуация в регионах, где работа-
ют наши предприятия, постоянный 
рост качества жизни.

А качество жизни, над повышени-
ем которого постоянно работает СУ-
ЭК, это ведь не только новые спортив-
ные объекты или больницы. Это заин-
тересованность людей в будущем сво-
ей семьи на территории проживания, 
в саморазвитии. Отсюда, кстати, бе-
рут корни и настоящий патриотизм, 
и социальная стабильность.
— Стала ли эпидемия триггером 
для переосмысления миссии, це-
лей, принципов и программ в об-
ласти ESG? Если да, то как они бу-
дут меняться? Если нет, то почему?
— Эпидемия в очередной раз под-
черкнула важность скоординирован-
ной социальной политики на терри-
ториях присутствия. Мы стремимся 
соответствовать всем критериям ESG 
и Целям устойчивого развития ООН, 
это обеспечивает восприятие компа-
нии на всех уровнях как социально 
ответственного бизнеса, отвечающе-
го ожиданиям общественности.

Мы решаем масштабные приро-
доохранные задачи, занимаемся со-
хранением исчезающих видов жи-
вотных, поддерживаем экологиче-
ский активизм и внедрение энерго- 
и ресурсосберегающих технологий. 
Придерживаемся строгих стандар-
тов в области производственной без-
опасности, много вкладываем в раз-
витие персонала. Для нас крайне важ-
ны социально-экономическое разви-
тие регионов присутствия и ориен-
тация на потребности сотрудников 
компании, членов их семей и насе-
ленных пунктов, где они проживают. 
Все это, конечно же, требует использо-
вания наилучших практик корпора-
тивного управления. Это комплекс-
ный подход. Я думаю, именно поэто-
му СУЭК вошел в топ-25 ежегодного 
ESG-рэнкинга агентства RAEX-Europe.

Коронавирус не изменил наши 
подходы в области устойчивого раз-
вития. Изменились только некото-
рые формы, появились новые зада-
чи, которые нужно было в сжатые 
сроки решать. С середины марта это-
го года мы работаем в плотном кон-
такте с региональными и местными 
администрациями, с медицинскими 
учреждениями в наших регионах, 
стараемся оказывать им всю возмож-
ную помощь. Мы закупали и переда-
вали медикам большие объемы ин-
дивидуальных средств защиты и обо-
рудования, медицинской техники, 

оплачивали бензин для машин ско-
рой помощи. Уделяли особое внима-
ние поддержке ветеранов и много-
детных, малообеспеченных семей — 
тех, по кому ситуация с коронавиру-
сом бьет сильнее.

Мы просто делали то, что в дан-
ный момент было действительно 
нужнее всего. Где-то нашли ориги-
нальные импровизированные реше-
ния — например, спецтехнику для 
подавления угольной пыли на скла-
дах мы задействовали для дезинфек-
ции улиц в наших городах, такие ав-
топоезда получили высокие оцен-
ки экспертов. Наладили выпуск УФ-
обеззараживателей воздуха для по-
мещений, сформировали отряды во-
лонтеров, присоединившихся к ини-
циативе #МыВместе.
— Состояние экологии в россий-
ских угледобывающих регионах 
часто вредит здоровью местных 
жителей и делает регион непри-
влекательным для инвесторов 
в активы, не связанные с углем. 
Как СУЭК участвует в решении 
экологических и социальных про-
блем в регионах добычи?
— Связывать ухудшение эколо-
гии в регионах с работой крупных 
энергетических компаний — со-
вершенный анахронизм, основан-
ный на стереотипах. За каждым кон-
кретным случаем нарушения при-
родоохранных норм стоят конкрет-
ный человек и конкретная органи-
зация, с которыми нужно разбирать-
ся адресно. Конечно, подобные на-
рушения привлекают внимание, 
а о позитивных примерах писать 
как-то не принято, хотя таких приме-
ров много. Кроме того, если уж гово-
рить об угледобывающих регионах, 
то нужно сказать, что вредные вы-
бросы там в подавляющем большин-
стве представлены веществами наи-
меньшего класса опасности.

Что касается СУЭК, то за счет вне-
дрения наилучших доступных и ин-
новационных технологий мы ста-
ли эффективнее и бережнее исполь-
зовать природные ресурсы, свели 
к минимуму негативное воздействие 
на окружающую среду. А к 2023 году 
в полном соответствии с нашей эко-
логической стратегией мы должны 
уже полностью соответствовать всем 
требованиям по НДТ.

Только в 2019 году в охрану окру-
жающей среды СУЭК инвестировал 
более 3,1 млрд руб. Мы стали одной 
из первых компаний России, обеспе-
чивающих полную очистку производ-
ственных и хозяйственно-бытовых 
сточных вод. Мы возвращаем в окру-
жающую среду воду более высокого 
качества, чем забираем. За прошлый 
год мы рекультивировали и вернули 
в хозоборот 552 га земель, использо-
вавшихся в угледобыче.

Вложенные инвестиции позволи-
ли провести модернизацию генери-
рующих мощностей и способствова-
ли оздоровлению экологической об-
становки в регионах присутствия. 
Мы ведем монтаж новых очистных 
сооружений и переводим теплоснаб-
жение с экологически вредных ко-
тельных на мощности наших ТЭЦ, 
которые оборудованы самыми совре-
менными фильтрами. Все это вносит 
заметный вклад в улучшение эколо-
гической обстановки. В одном только 
Красноярске в связи с модернизаци-
ей электростанций связанные с энер-
гетикой выбросы в ближайшее вре-
мя сократятся на 37% по сравнению 
с уровнем 2018 года. Сейчас меня-
ют относительно низкие трубы ТЭЦ 
на высокие, 275-метровые, которые 
обеспечивают безопасное для лю-
дей рассеивание выбросов. Лучшие 
электрофильтры на наших электро-
станциях уже улавливают 99,5% золы 
и других вредных веществ. Для част-
ного сектора налажено производство 
бездымных брикетов — это продукт 
глубокой переработки угля.

Наш принцип — действовать про-
активно, не создавать те экологиче-
ские и социальные проблемы, кото-
рые впоследствии придется решать. 
У нас есть целый ряд проектов, на-
правленных на улучшение окружаю-
щей среды, на формирование береж-

ного отношения к природе, на озеле-
нение наших регионов, на сохране-
ние биоразнообразия и воспроиз-
водство водных биоресурсов. При-
меров заботы об окружающей среде 
можно привести множество, но все 
было бы сложно перечислить в рам-
ках одного интервью.

Что касается социальных проблем, 
то, как я уже говорил, СУЭК ведет по-
следовательную работу по улучше-
нию качества жизни, которая помо-
гает людям поверить в свое будущее 
на территории, включиться в рабо-
ту по ее обустройству, сделать ее при-
влекательной для своих детей и для 
жителей других регионов. Исклю-
чите социальные программы уголь-
щиков — и несколько регионов ока-
жутся на грани социального взрыва. 
Мы, кстати, это уже проходили после 
так называемой реструктуризации 
угольной отрасли в 1990-х годах. По-
том уже, когда пришли новые собст-
венники, компании научились в тес-
ном взаимодействии с местными вла-
стями и общественниками решать са-
мые острые социальные проблемы, 
не подменяя при этом государство.

Только СУЭК на социальное раз-
витие территорий тратит не менее 
1,5 млрд руб. в год. А есть ведь еще 
работа волонтеров, помощь в строи-
тельстве, логистике, экспертная под-
держка региональных программ. 
Вы не думали, что те удивительные 
для Москвы цифры поддержки дейст-
вующего президента на выборах 2018 
года — более 80% в Кузбассе — стали 
следствием реальных изменений 
в жизни людей за последние два деся-
тилетия. Правильно ли ставить крест 
на их ожиданиях?

При этом и государство понимает, 
что, несмотря на изменения в жизни 
угледобывающих регионов, в усло-
виях труда, шахтеры остаются высо-
коорганизованными, сознательны-
ми коллективами. Знаете, в каком 
регионе за Уралом самые низкие по-
казатели заболеваемости COVID-19? 
Правильно, в шахтерском Кузбассе. 
За это, конечно, надо спасибо ска-
зать и команде губернатора С. Е. Ци-
вилева за своевременно введенные 
меры карантина, и руководителям 
предприятий за организацию рабо-
ты, но главное — люди ответствен-
но соблюдают все предписания, дер-
жат дистанцию, проходят тестирова-
ние. Для энергетических предприя-
тий, обеспечивающих нормальную 
жизнь даже в трудной текущей ситуа-
ции, это очень важно.
— Считаете ли вы, что России не-
обходимы низкоуглеродное раз-
витие и экономическая полити-
ка, связанная с ним, учитывая, что 
не любой экономический рост ве-
дет к увеличению благосостояния 
государства и общества в долгос-
рочной перспективе?
— Вы знаете, из-за падения промыш-
ленного производства и цен на энер-
гоносители в 1990-е годы наша стра-
на уже практически ходила по низ-
коуглеродному пути развития. Для 
нас это было чревато потерей го-
сударственного суверенитета. Вам 
понравилось?

И да, конечно, не любой эконо-
мический рост способен обеспечить 
увеличение благосостояния страны. 
Но достаточно даже беглого взгляда 
на историю и России, и СССР, чтобы 
увидеть, что в последние 50–60 лет от-
расли экономики, не связанные с до-
бычей энергоносителей или выброса-
ми углеродосодержащих газов, не мо-

гли обеспечить существенное напол-
нение казны или рост доходов. По су-
ти, любое промышленное производ-
ство — это выбросы углерода. Боль-
ше того, и сельское хозяйство, жи-
вотноводство — это все тоже в низ-
коуглеродную повестку может одна-
жды и не вписаться, поскольку у ко-
ров, знаете ли, выбросы парнико-
вых газов довольно высоки. Россий-
ское сельское хозяйство — это свы-
ше 130 млн тонн СО2-эквивалента, 5% 
всех выбросов парниковых газов на-
шей страны. А в мире доля сельского 
хозяйства в выбросах еще выше.

Мы все здесь, в Российской Феде-
рации, дети углеродной эпохи. Мно-
гому из того, что есть вокруг нас сей-
час, многому из того, что обеспечи-
ло рост качества жизни, многому, что 
подчеркивает рост нашего благосо-
стояния, мы обязаны именно углеро-
ду. Те страны, которые сейчас призы-
вают нас переходить к низкоуглерод-
ному развитию, построили свое бла-
гополучие тоже благодаря углероду. 
Они уже решили те самые задачи, ко-
торые сейчас стоят перед нами и над 
которыми мы работаем: повышение 
уровня жизни, улучшение экологии, 
развитие инфраструктуры. Просто 
богатые страны успели сделать все 
это раньше нас.

Поэтому, когда речь идет о так на-
зываемом низкоуглеродном разви-
тии, нужно понимать две простые 
истины.

Во-первых, мы имеем дело с идеей, 
а не тщательно проработанным пла-
ном, как это сделать без ущерба для 
экономики. Это потребовало бы си-
стемной перестройки с катастрофи-
чески большими затратами, потерей 
доходов и негарантированным ре-
зультатом. В качестве иллюстрации: 
по расчетам академика Бориса Пор-
фирьева, это даст взрывной рост за-
трат на энергию, почти 47% ВВП при-
дется на нее тратить. ИНП РАН оцени-
вает ежегодные потери ВВП страны 
в связи с переходом на низкоуглерод-
ный сценарий в 8% до 2040 года.

Во-вторых, мы должны понимать, 
что низкоуглеродное развитие озна-
чает неизбежное сокращение наше-
го экспорта — а это ведь не только па-
дение неких абстрактных поступле-
ний в некую абстрактную государст-
венную казну. Сокращение доходов, 
дополнительные налоги и сборы кос-
нутся каждого жителя России. И было 
бы нечестно об этом умалчивать, осо-
бенно в кризисный период.

Нельзя сбрасывать со счетов и со-
циально-политическую составляю-
щую. Свертывание добычи в моно-
городах — не только шахтерских, 
но и основанных нефтяниками и га-
зовиками,— приведет к масштабным 
социальным потрясениям, посколь-
ку из-за традиционно низкой мобиль-
ности населения возникнет целая ар-
мия безработных. Возьмем в качестве 
примера угольную отрасль: в ней не-
посредственно занято около 150 тыс. 
человек, но кроме того, уголь обес-
печивает работой еще порядка по-
лумиллиона человек на железнодо-
рожном транспорте, в портах, маши-
ностроении, сервисе. С учетом сред-
него размера российского домохо-
зяйства 650 тыс. занятых в угледобы-
че и смежных отраслях — это 1,7 млн 
граждан России, напрямую связан-
ных с отраслью.

Поэтому я абсолютно убежден 
в том, что России необходима стра-
тегия развития, позволяющая мак-
симально задействовать имеющие-

ся у нее преимущества. Ведь у России 
есть колоссальный потенциал сниже-
ния углеродных выбросов и повыше-
ния поглощающей способности ле-
сов — но экономически эффективны-
ми методами, а не теми дорогостоя-
щими способами, которые нам пыта-
ются навязывать.
— В последнее время выходят до-
клады, согласно которым уголь-
ная генерация во многих регионах 
уже сейчас неконкурентоспособ-
на, а через несколько лет станет не-
конкурентоспособной повсемест-
но. Причина в том, что новые элек-
тростанции на основе ВИЭ стано-
вятся дешевле новых угольных 
электростанций. Что вы об этом 
думаете?
— В прогнозах о скором закате уголь-
ной генерации слишком много поли-
тики. Иначе было бы нельзя объяс-
нить, почему в мире в настоящее вре-
мя на стадии проектирования и стро-
ительства находится 385 ГВт новых 
мощностей угольных ТЭС. Только 
в Китае и Индии идет строительство 
634 новых крупных угольных элек-
тростанций.

Угольная энергетика имеет боль-
шую историю. За 150 лет работы 
угольных ТЭС отлажены техноло-
гии, построена инфраструктура, об-
учены специалисты. Уголь дает энер-
гию в любых климатических услови-
ях, широко распространен и неслу-
чайно занимает почти 40% в мировом 
энергобалансе. Кроме того, это самый 
безопасный и надежный тип топли-
ва. Даже газовые станции, использу-
ющие летучий и взрывоопасный при-
родный газ, вынуждены применять 
в качестве резервного топлива мазут 
или дизель, что чревато крупными 
экологическими проблемами. Углю 
резервное топливо не требуется.

В сравнении со станциями ВИЭ 
угольные ТЭС занимают меньшую 
площадь, им не требуется дорогая со-
путствующая инфраструктура в виде 
накопителей энергии и резервных 
мощностей, они не используют ядо-
витые редкоземельные металлы, ко-
торые пока не ясно, как утилизиро-
вать. И по воздействию на экологию 
я бы не стал сразу отдавать станци-
ям ВИЭ пальму первенства. Солнеч-
ные панели повышают температуру 
в регионе присутствия, ветряки ме-
няют ландшафт и создают микрови-
брацию, вредную для фауны. А самое 
главное — ВИЭ пока не могут заме-
нить уголь в промышленности, в ме-
таллургии и производстве строймате-
риалов, в химии и отоплении.

Влияние на общество и природу 
разных видов генерации требует из-
учения и принятия взвешенных ре-
шений, которые учитывают инте-
ресы всех жителей нашей планеты, 
а не только граждан сверхбогатых 
стран, способных дотировать энерго-
замещение дешевой генерации доро-
гой и малоприменимой.

С экономической точки зрения 
процесс отказа от угля тоже не мо-
жет быть обоснован. В странах с низ-
кой долей промышленности в ВВП 
и высоким уровнем энергоэффектив-
ности отказ от угля действительно 
не грозит экономическим коллапсом. 
А что делать государствам, развиваю-
щим промышленное производство? 
Ни Китай, ни Япония, ни Индия или 
Австралии от угля в ближайшей пер-
спективе отказываться не собирают-
ся. Альтернативы углю по соотноше-
нию цена/стабильность/безопасность 
для них пока нет.

В политике все намного слож-
нее. Не трудно заметить, что борьба 
с угольной генерацией активизиро-
валась вместе с усилением геополи-
тического противостояния и сопер-
ничества крупнейших держав. На фо-
не кризиса действующих моделей 
экономического развития каждая 
из сторон стремится подорвать кон-
курентные преимущества соперни-
ков, используя все имеющиеся воз-
можности. Например, уголь, как на-
иболее доступный энергоресурс для 
промышленно развитой экономики 
Китая, стал одной из разменных карт 
в этом противостоянии. Отказ от угля 
в Европе болезненно ударит по са-
мим европейцам, но не приведет, 
как я уже сказал, к коллапсу их эко-
номик. К тому же европейцы мечта-
ют в будущем сэкономить до $5 трлн 
на импорте энергоресурсов и готовы 
идти ва-банк. Что всячески поддер-
живается США для продавливания 
через международные организации 
решений, направленных в том чи-
сле на снижение конкурентоспособ-
ности экономик других стран.

В принципе развитие техноло-
гий, в том числе природосберегаю-

щих, и рост энергопотребления в ми-
ре оставляют возможности для парал-
лельного развития всех видов генера-
ции. У всех есть свои преимущества, 
все они взаимодополняют друг дру-
га и оказывают примерно одинако-
вое воздействие на экологию. Жиз-
ненный цикл солнечных и ветровых 
установок включает не только эксплу-
атацию, а воздействие на природу 
не сводится только к выбросам. К то-
му же расчеты Международного энер-
гетического агентства со всей очевид-
ностью показывают, что с учетом со-
вокупных затрат на поддержание над-
ежности систем, работающих на ВИЭ, 
экономика традиционной генерации 
выглядит куда более выигрышно.
— Каким вы видите будущее ми-
ровой угольной отрасли и СУЭК 
через десять лет, учитывая, что 
Европа постепенно отказывается 
от угля, а в Азии ожидается сниже-
ние спроса на уголь?
— Мы исходим из того, что европей-
ский рынок угля постепенно сжима-
ется. На замедление этого процесса бу-
дут влиять действующие контракты, 
социальные вопросы в шахтерских 
регионах, требования регуляторов 
по обеспечению надежности энерго-
снабжения. Причем я не исключаю 
со временем ренессанса европейской 
угольной генерации, если надежды 
европейцев на американские энер-
горесурсы не оправдаются, а необхо-
димость реиндустриализации вновь 
встанет на повестку дня.

Во многих развивающихся стра-
нах наблюдается рост спроса, вызван-
ный увеличением народонаселения 
и промышленным развитием. Поэ-
тому азиатские и африканские рын-
ки продолжают расти, хотя, конечно, 
и более медленными темпами.

Но ведь ЮАР, США и Колумбия со-
кращают поставки, и при стабиль-
ном спросе на горизонте до 2030 го-
да можно прогнозировать около 200–
300 млн тонн выпадающих поставок, 
а это является потенциалом для роста 
российского экспорта. Это хорошо по-
нимают в правительстве России, кото-
рое недавно приняло Программу раз-
вития угольной промышленности 
России до 2035 года.

В этих условиях отказ от раз-
вития углепрома и сознательный 
уход с рынка противоречит не толь-
ко здравому смыслу, но и нацио-
нальным интересам. СУЭК действу-
ет в соответствии с этими трендами. 
Вслед за пожеланиями потребителей 
мы существенно нарастили объем 
обогащения угля и сегодня отправля-
ем на экспорт только высококачест-
венный, конкурентоспособный про-
дукт. Таким образом чувствуем себя 
вполне конкурентоспособными, вхо-
дим в пятерку крупнейших мировых 
экспортеров.
— Планирует ли компания ди-
версифицировать свою деятель-
ность в долгосрочной перспекти-
ве и если да, то как?
— СУЭК — одна из крупнейших рос-
сийских компаний, по выручке за-
нимает 25-е место. В рейтинге Forbes 
крупнейших частных компаний за-
нимаем 15-е место. Во многом это 
результат своевременной диверси-
фикации бизнеса. Мы входим в пя-
терку российских операторов ваго-
нов и собственников портов. В число 
крупнейших российских энергети-
ческих компаний входит и электро-
энергетическое подразделение СУ-
ЭК — СГК, которое управляет элек-
тростанциями на Дальнем Востоке, 
в Сибири и на Урале. Развиваются 
и производственные подразделения 
СУЭК, постоянно осваиваются новые 
виды продукции. Так что СУЭК — это 
уже диверсифицированный бизнес. 
В случае экономической обоснован-
ности можем усилить такие направ-
ления переработки, как углехимия, 
хоть это и потребует дополнительных 
инвестиций, но пока нам и в углепро-
ме есть, куда двигаться. Мы продол-
жаем модернизацию и строительст-
во обогатительных фабрик и добыва-
ющих предприятий, улучшаем уро-
вень жизни в шахтерских регионах, 
осваиваем наилучшие доступные 
технологии. Хотим всем доказать, что 
и уголь может быть зеленым.

Со временем доля зеленой энерге-
тики в мире будет расти, мы это по-
нимаем. Но она все равно должна со-
ответствовать развитию экономики. 
Для того чтобы серьезно ускорить 
этот процесс, нужны действительно 
обоснованные причины. Иначе вре-
да от поспешного энергетического 
перехода может оказаться больше, 
чем пользы.

Интервью взял  
Алексей Шаповалов

«Эпидемия усилила  
координацию социальной политики  
на территориях присутствия»
В Сибирской угольной энергетической ком-
пании (СУЭК) не склонны драматизировать 
ситуацию с пандемией COVID-19, продолжа-
ют развиваться в соответствии с принципами 
ESG и стремятся доказать, что и уголь может 
быть «зеленым». Замгендиректора СУЭК 
Сергей Григорьев об ответе компании 
на COVID-19 и другие вызовы времени.
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— исследование —

Истоки системы
Институт расширенной ответствен-
ности производителей (РОП) был за-
имствован российским законода-
тельством, регулирующим обраще-
ние с отходами, более пяти лет на-
зад. Фоном этой реформы была по-
пытка сближения российских пра-
ктик обращения с отходами со стан-
дартами, существующими в боль-
шинстве стран ОЭСР.

Институт предполагает обязан-
ность производителей и импортеров 
участвовать в утилизации выпущен-
ных в обращение товаров и упаков-
ки после утраты ими потребитель-
ских свойств. Чтобы разобраться в 
особенностях российской трактовки 
РОП, мы сравнили базовые элемен-
ты сложившейся сегодня системы в 
России с ее классическим прототи-
пом — так называемой дуальной си-
стемой в Германии.

Несмотря на то что значитель-
ная часть отходов в домохозяйствах 
образуется в результате потребле-
ния произведенных в стране или 
импортированных из-за рубежа то-
варов, в любом государстве обраще-
ние с коммунальными отходами не 
ограничивается ответственностью 
производителей и импортеров за 
их утилизацию. Поэтому сравни-
вать между собой следует не только 
правила РОП в их изолированном 
состоянии, но и способы их вклю-
чения в общую национальную сис-
тему обращения с коммунальными 
отходами.

Потоки сырья
Как механизм в динамике РОП 
представляет собой движение ути-
лизируемых отходов и движение 
денег, предназначенных для фи-
нансирования утилизации. Регули-
руемый государством цикл движе-
ния коммунальных отходов начи-
нается с их образования в домохо-
зяйствах, а точнее, с момента раз-
мещения отходов в местах накопле-
ния, предусмотренных для центра-
лизованного вывоза.

Основным отличием организа-
ции потока отходов в России явля-
ется отсутствие четкого их разделе-
ния на этапе образования у потреби-
теля на перерабатываемые и не пе-
рерабатываемые (см. рисунки «дви-
жение отходов»). В то же время раз-
дельный сбор отходов является фун-
даментальным элементом системы 
РОП. Он позволяет эффективно отде-
лить фракции, подлежащие повтор-
ному использованию, и направить 
их по каналам утилизации.

В «дуальной» системе Германии та-
кое отделение происходит на уров-

не домохозяйств благодаря систе-
ме разноцветных контейнеров. Со-
держимым контейнеров, предназна-
ченным для переработки, занимают-
ся специализированные операторы. 
Отходами, не подлежащими перера-
ботке, занимаются муниципалитеты.

В России же пока выделение пе-
рерабатываемых фракций произво-
дится чаще всего путем сортиров-
ки из общей массы отходов домо-
хозяйств, которые в полном объе-
ме попадают в сферу ведения реги-
ональных операторов по обраще-
нию с отходами. Лишь особенно со-
знательные и предприимчивые по-
требители с помощью экологиче-
ских общественных организаций 

или экологически ответственного 
бизнеса находят возможность сдать 
на переработку отдельно собранные 
фракции.

В России делаются первые шаги 
к повсеместному раздельному сбо-
ру. Минприроды подготовило «до-
рожную карту» запуска повсемест-
ного раздельного сбора отходов. 
Она предусматривает, в частности, 
освобождение от налогообложе-

ния операций по реализации вто-
ричных ресурсов. Речь идет об НДС 
для юридических лиц в отношении 
операций по реализации вторсы-
рья и НДФЛ для граждан, которые 
за вознаграждение сдают раздельно 
собранные отходы. Эти меры при-
званы стимулировать раздельный 
сбор и вывести «из тени» операции 
с вторичными материальными ре-
сурсами таким образом, чтобы про-

цессы их утилизации соответст-
вовали формальным критериям, 
предусмотренным законодатель-
ством о РОП.

В качестве сигнала о том, что в бу-
дущем возможно сближение россий-
ской системы с ее германским «про-
тотипом», можно рассматривать ор-
ганизацию в порядке эксперимента 
двух контейнеров разного 
цвета в московских дворах. 

Квадратные колеса  
мусорной реформы в РФ
После пяти лет существования российский аналог института расширенной ответственности производителей, заложенный в основу отрасли 
управления отходами стран Организации экономического сотрудничества и развития (ОЭСР), так и не «ожил». Попытка его реформирования 
Минприроды по поручению президента Владимира Путина к марту нынешнего года наткнулась на очевидные концептуальные несоответ
ствия видения института российскими чиновниками и его традиционных моделей. Это заставило вицепремьера Викторию Абрамченко 
 вернуть концепцию института на переосмысление до конца 2020 года, чтобы сделать его механизмы рабочими, в том числе для бизнеса. 
PwC и «ЪРегенерация» разобрались в особенностях устройства расширенной ответственности производителей в РФ и ФРГ.

ДВИЖЕНИЕ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ: РОССИЯ (ВАРИАНТ ВТОРОЙ – 
С САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ УТИЛИЗАЦИЕЙ) 

Сегодня в России будущее 
самостоятельного выполнения 
производителями и импортерами 
нормативов утилизации путем 
участия в профильных ассоциациях 
(таких, например, 
как «РусПРО» (https://ruspro.org/) 
или «ЭкоШинСоюз» (http://etu-rf.ru/)) 
находится под вопросом. 
Такой вариант исполнения РОП 
пока что является допустимой 
альтернативой уплате 
экологического сбора. 
В случае отмены этой опции 
экологический сбор, уплачиваемый 
в бюджет, станет безальтернативной 
формой исполнения РОП 
для потребителей / импортеров
 

Производители/
Импортеры

Производители/
Импортеры

Производители/
Импортеры

Оператор 
по обращению �
с отходами

Ассоциации

Оператор 
по обращению �
с отходами

Ассоциации

Оператор 
по обращению �
с отходами

Ассоциации

Утилизируемые
отходы

Домохозяйство

ДВИЖЕНИЕ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ: РОССИЯ (ВАРИАНТ ПЕРВЫЙ — 
БЕЗ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ УТИЛИЗАЦИИ) 

Производители/
Импортеры

Домохозяйство

Плата 
за товар

Плата 
за вывоз отходов

Утилизируемые
отходы

Федеральный 
бюджет

Региональный 
оператор  

Экологичес-
кий сбор

Оператор РОП

Специализированные
операторы по обращению

с отходами

Полигон/Завод
по обращению

с отходами

с15

Концепция построения цивилизованной  
отрасли управления отходами в РФ  
уже более десяти лет ходит по кругу  
правок и согласований
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Однако в таком формате 
достигается лишь сохране-

ние поддающихся переработке отхо-
дов от губительного воздействия «бор-
ща», то есть пищевых и прочих жид-
ких субстанций. Сортировка содер-
жимого обоих контейнеров произво-
дится оператором централизованно.

Постепенно в российских магази-
нах начинают появляться так назы-
ваемые фандоматы — устройства по 
приему перерабатываемых отходов 
определенного типа, например пла-
стиковых бутылок. Пока эта совмест-
ная инициатива крупных производи-
телей и ритейла проходит больше по 
разряду маркетинговых кампаний. 
Однако такой способ организации 
раздельного сбора отходов у потре-
бителей может в будущем выполнять 
полезную функцию в системе РОП.

Потоки денег
В России пока существует два вари-
анта допустимых законодательством 
форм организации финансовых пото-
ков от производителей и импортеров 
в рамках РОП — вариант с самостоя-
тельной утилизацией и вариант без 
нее, предполагающий уплату эколо-
гического сбора в бюджет (см. рисун-
ки «Движение денежных средств»). 
Однако будущее самостоятельной 
утилизации посредством прямого 
взаимодействия производителей и 
утилизаторов, минуя бюджет, сейчас 
под вопросом. В ходе обсуждения кон-
цепции реформирования РОП в Рос-
сии звучат предложения убрать воз-
можность исполнить обязанности по 
РОП самостоятельно, заключив дого-
вор с утилизатором или ассоциацией.

Отраслевые чиновники аргумен-
тируют эту инициативу недобросо-

вестностью некоторых субъектов са-
мостоятельной утилизации. Имеет-
ся в виду так называемый феномен 
торговли актами об утилизации без 
совершения каких-либо действий с 
отходами, который стал возможным 
из-за отсутствия эффективных мето-
дов контроля со стороны государства.

Идея же «дуальности» германской 
системы реализуется в разделении 
денежных потоков. Первый форми-
руется в муниципальных бюджетах, 
в которые поступают платежи насе-
ления за вывоз мусора, и направля-
ется на организацию обращения с 
отходами, не подлежащими утили-
зации в рамках РОП. Второй денеж-
ный поток формируется за счет обя-
зательных платежей производите-
лей и импортеров операторам РОП и 
направляется ими на организацию 
утилизации. Потребители участву-
ют в финансировании этой деятель-
ности только покупками товаров, в 
цену которых компании закладыва-
ют экосбор. Объемы отходов, охва-
ченных РОП, исключены из платы 
за вывоз мусора, которая взимается 
с населения.

Платежи производителей 
и потребителей
В «дуальной» системе домохозяйст-
ва платят лишь за вывоз не перераба-
тываемой части отходов. Вывоз и по-
следующие манипуляции с перера-
батываемой частью отходов финан-
сируются за счет производителей и 
импортеров через систему РОП.

Отметим, упомянутая выше «до-
рожная карта» Минприроды по вне-
дрению раздельного сбора предусма-
тривает также снижение платы гра-
ждан за вывоз отходов за счет исклю-

чения из ее расчета отходов, предназ-
наченных для утилизации, которые 
граждане соберут отдельно в предус-
мотренные для этого контейнеры.

Следует оговориться, что в денеж-
ном выражении плата домохозяйств 
за вывоз отходов в европейских стра-
нах может быть в разы больше, чем 
текущие платежи за вывоз отходов 
российских граждан. Этим аргумен-
том могут оперировать, в частности, 
региональные операторы, настаи-
вающие на увеличении, а не сниже-
нии регулируемых тарифов на вы-
воз отходов для граждан: повыше-
ние качества утилизации подразу-
мевает улучшение качества жизни, 
за которое кто-то должен платить.

Говоря о финансировании РОП, 
стоит еще раз вспомнить о фандома-
тах, которые, например, в Германии, 
являются привычным атрибутом бы-
та. Так, скидка в магазине, которую 
потребитель получает в фандомате за 
сданную на утилизацию бутылку, до-
статочно существенна, чтобы поку-
патель собирал дома нужные бутыл-
ки отдельно и не забывал взять их с 
собой, отправляясь за покупками. Та-
кой находящий понимание у потре-
бителя распространенный формат 
предполагает взаимовыгодное трех-
стороннее сотрудничество ритейла, 
производителей и утилизаторов.

Будучи продуманными от нача-
ла до конца, некоторые формы вза-
имодействия с потребителями для 
сбора нужных перерабатываемых 
фракций могли бы даже «замкнуть» 
цикл движения денежных средств 
и вернуть потребителю часть денег 
за его сознательность из уплачен-
ных производителю в составе це-
ны продукции, которые тот, в свою 

очередь, потратил на исполнение 
 обязательств в рамках РОП.

Отрасль вне конкуренции
Существенным различием систем 
РОП в РФ и ФРГ является степень 
представленности в них условий для 
конкуренции организаций, занима-
ющихся утилизацией. Смысл созда-
ния условий для конкуренции в сфе-
ре обращения с отходами — в повы-
шении эффективности и снижении 
стоимости переработки.

Конкуренция в «дуальной» систе-
ме создается допуском на рынок не-
скольких операторов РОП. При этом 
производитель (импортер) решает 
самостоятельно, с каким из действу-
ющих на рынке операторов РОП ему 
заключать договор. Все расходы, свя-
занные со сбором отходов, распреде-
ляются между операторами РОП в со-
ответствии с занимаемой ими долей 
рынка. После сбора отходов каждый 
оператор отвечает за переработку и 
вторичное использование соответст-
вующей доли отходов.

В России, где на сегодняшний день 
предусмотрен единственный опера-
тор РОП, стимулом для повышения 
эффективности отрасли переработки 
за счет конкуренции могли бы стать 
ассоциации производителей и им-
портеров, организованные предпри-
нимателями по собственной инициа-
тиве. Такие ассоциации берут на себя 
функции отбора операторов обраще-
ния с отходами и должны быть заин-
тересованы в снижении затрат на ути-
лизацию, чтобы предоставить своим 
членам привлекательную альтерна-
тиву уплате экологического сбора, 
размер которого устанавливается го-
сударством — оператором РОП.

Исполнение РОП, участвуя в ас-
социациях, пока является допусти-
мой альтернативой уплате экологи-
ческого сбора в России. В случае от-
мены этой опции, экологический 
сбор, уплачиваемый в бюджет, ста-
нет безальтернативной формой ис-
полнения РОП для потребителей и 
импортеров. Следовательно, в от-
сутствие конкуренции среди опера-
торов РОП, когда единственным ме-
ханизмом распределения средств на 
финансирование утилизации будет 
госбюджет, идея РОП в ее исходном 
классическом варианте в России не 
будет реализована вовсе.

Основным достижением рефор-
мы в этом случае будет обеспечение 
пополнения средств бюджета за счет 
экосбора. Польза от этих средств для 
отрасли будет полностью зависеть от 
эффективности деятельности цент-
рализованного оператора РОП.

Одним из более поздних вариан-
тов концепции реформирования си-
стемы РОП, появившимся после об-
щественных обсуждений, предусмо-
трено сохранение ассоциаций по са-
мостоятельному выполнению нор-
мативов утилизации при условии их 
соответствия определенным прави-
тельством критериям. Сохранение 
ассоциаций в каком-то виде позво-
лило бы говорить о некотором сход-
стве российской системы РОП с «ду-
альной» системой, реализованной в 
Германии.

Чего не поняли в России
Существенным отличительным при-
знаком российской системы являет-
ся наличие в цепочке получателей 
средств экосбора распределитель-
ного звена в виде госбюджета. Эко-

логический сбор, таким образом, 
предстает фискальным платежом с 
перспективой включения его в со-
став налоговых платежей и наделе-
ния налоговой и таможенной служб 
полномочиями его администриро-
вания. В «дуальной» системе бюд-
жеты публично-правовых образова-
ний не задействованы в финансиро-
вании РОП.

Российский подход в варианте 
без самостоятельной утилизации, 
не предусматривающем каких-либо 
альтернативных способов для про-
изводителей ее профинансировать, 
кардинально отличается от базовых 
представлений об экосборе. Тради-
ционно это платеж с завышенными, 
практически штрафными ставками, 
собираемость которого в бюджет 
должна стремиться к нулю за счет 
выбора ответственными субъекта-
ми более экономически и экологи-
чески эффективных способов само-
стоятельного выполнения нормати-
вов утилизации.

В результате российская систе-
ма РОП существенно отличается от 
«прототипа» в стремлении повы-
сить собираемость средств экосбо-
ра в бюджет, игнорируя экономи-
ческую и экологическую эффектив-
ность отрасли. Основополагающим 
для «дуальной» системы элементам 
РОП — раздельному сбору, стимули-
рованию конкуренции в области об-
ращения с отходами и отделению де-
нег, направляемых на утилизацию 
отходов, от прочих финансовых по-
токов,— должного внимания пока 
не уделяется.

Анна Стрежнева,  
старший юрист PwC Legal; 
Алексей Шаповалов
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регенерация

— видение —

Итак, мы живем во второй половине XXI века, мы уже 
знаем причину появления коронавируса и можем оце-
нить его последствия с точки зрения эволюции нашей 
планеты. В недалеком будущем стало очевидно: послед-
ние 40 лет планета всячески пыталась показать челове-
честву, что оно лишь маленькая частичка огромной сис-
темы, в которой все взаимосвязано. Начиная с середины 
XIX века многие прозорливые ученые писали: человек 
должен мыслить системно, понимая, что он лишь часть 
огромной биосферы.

Со временем понимание этой простой истины при-
шло на смену ограниченным взглядам, которые приве-
ли ко многим кризисам в XX веке. Ошибочные теории 
развития и прогресса, измеряемого только в денежном 
эквиваленте, стали причиной многих экологических 
проблем: загрязнения воздуха, почвы, воды, уничтоже-
ния многих видов животных и растений, глобального 
потепления, климатических катаклизмов, повышения 
уровня мирового океана.

Та же недальновидная идеология привела и к соци-
альным проблемам: усилению неравенства, бедности, 
увеличившемуся количеству психических и физиче-
ских заболеваний, пагубных зависимостей, утрате дове-
рия ко многим социальным институтам, включая СМИ, 
научные организации и науку как таковую, а также утра-
те общественной солидарности. Различные пандемии 
XXI века — SARS, MERS, СПИД, грипп и коронавирус-19, 
появившийся в 2020 году, также являются следствием 
близорукой политики.

За последние десятилетия XX века человечество пре-
высило «несущую способность» Земли. Гонка за эконо-
мическим и технологическим ростом, «кормящаяся» до-
бычей полезных ископаемых, привела к такому уровню 
загрязнения атмосферы, что в 2020 году научный кон-
сорциум ООН заявил, что у человечества осталось всего 
десять лет, чтобы исправить ситуацию, иначе последст-
вия могут быть необратимы.

Однако уже в самом начале XXI века наблюдались и 
положительные явления, способные изменить ситуа-
цию к лучшему. Появились теории экономики замкну-
того цикла и связанные с ними технологии и ноу-хау. Па-
раллельно усилилось движение против линейной моде-
ли экономической глобализации, основанной на добы-
че полезных ископаемых, грязной энергетике, милита-
ризме, погоне за выгодой и эгоцентризме.

Стали сокращаться расходы на вооружение, которые 
снижали финансирование образования и здравоохране-
ния. На смену производству танков и военных кораблей 
пришли менее затратные и менее жестокие методы ин-
формационной войны. В начале XXI века международ-
ная борьба за власть сконцентрировалась на социаль-
ной пропаганде, технологиях убеждения, распростра-
нении и контроле информации в интернете.

В 2020 году ситуация сложилась так, что в приемных 
отделениях скорой помощи количество пациентов с ко-
ронавирусом могло сравниться с количеством тех, кто 
получил пулевые ранения, и тех, кто нуждался в экс-
тренной помощи. В 2019 году в США проблема огромно-
го количества пострадавших от пулевых ранений стояла 
очень остро. В связи с этим правительства многих стран 
выкупили оружие у производителей и уничтожили его. 
Были увеличены налоги, а также приняты более жест-
кие законы о получении лицензий на покупку оружия. 
Все это существенно сократило продажи оружия в мире 
и приостановило гонку вооружений. Большинство меж-
дународных конфликтов стало решаться на уровне пере-
говоров. В нашем сценарии на 2050 год все конфликты 
решаются методами пропаганды в интернете.

Вспыхнувшие в 2020 году общественные беспоряд-
ки показали все слабые стороны человечества: расизм, 
невежество, ксенофобию, теории заговоров, вечный по-
иск козла отпущения, технологический детерминизм 
и глобальное заблуждение, что настоящее богатство из-
меряется только деньгами. Многие страны, а точнее, их 
правящие верхушки, были чрезмерно озабочены игрой 
«в мировом финансовом казино», совершенно забыв о 
таких ценностях, как сотрудничество, взаимовыручка, 
помощь и «золотое правило морали».

Многие ученые и активисты за несколько десятиле-
тий до разразившейся в 2020 году пандемии предупре-
ждали политиков о пагубных последствиях такого ми-
ровоззрения. После 2020 года обычные граждане были 
вынуждены заставить верхушку обратить внимание на 
то, что пора избавиться от одержимости денежной нажи-
вой и сфокусироваться на нуждах общества. Многие от-
расли промышленности были вынуждены бороться за 

сохранение субсидий и налоговых льгот, когда цены на 
газ и нефть рухнули. Однако не все смогли купить благо-
склонность политиков и сохранить свои привилегии. 
Потребовалось усилие миллионов людей, которые по-
нимали, что жизнь человечества на Земле — это часть 
огромной саморегулирующейся биосферы, которая на 
протяжении миллиардов лет до появления человека са-
ма поддерживала жизнь и эволюцию.

Человеческое вмешательство в функционирование 
биосферы, например массовое уничтожение тропиче-
ских лесов, нарушило ее целостность, разорвало еди-
ную сеть жизни. Одним из многих последствий этого де-
структивного вмешательства стало то, что вирусы, кото-
рые жили в симбиозе с некоторыми живыми организ-
мами, не принося им вреда, перекинулись на человека, 
для которого оказались очень токсичными и даже смер-
тельными. Многие люди, обреченные на голод ориенти-
рованной лишь на выгоду экономики, стали использо-
вать для своего пропитания мясо диких животных, уби-
вая обезьян, панголинов, циветт, грызунов, летучих мы-
шей. Этих животных, являющихся переносчиками мно-
гих вирусов, также продавали на рынках, распростра-
няя вирусы среди еще большего количества людей.

Один из случаев заражения человека вирусом через 
употребление в пищу мяса обезьяны был зафиксирован 
еще в 1960 году в Западной Африке. Оттуда он распро-
странился в США, где был идентифицирован как ВИЧ. За 
последующие четыре десятилетия от ВИЧ в мире умер-
ли 39 млн человек, примерно 0,5% населения земного 
шара. Последствия появления коpoнавируса были бо-
лее драматичными. В 2020 году в Китае этот вирус пере-
шел от летучих мышей к человеку, распространившись 
затем во всех странах мира и сократив население плане-
ты примерно на 50 млн человек за десятилетие.

С позиций 2050 года мы можем проанализировать 
все крупные пандемии прошлых лет: SARS, MERS, коро-
навирус 2020 года — и понять, что основным фактором, 
позволившим предупредить их появление в дальней-
шем, был запрет на торговлю мясом диких животных 
в Китае и других странах, а также разработка эффектив-
ных вакцин и лекарств.

Основные уроки, которые человечество могло из-
влечь из обрушившихся на него за последние 50 лет бед, 
таких как пандемии, засухи, наводнения, лесные пожа-
ры, климатические коллапсы, на самом деле довольно 
просты. Многие из них содержатся в трудах Чарльза Дар-
вина и других биологов XIX–XX веков. Первый: струк-
тура ДНК человека имеет очень маленькую вариатив-
ность. Второй: люди эволюционировали вместе с дру-
гими видами на планете, реагируя на общие изменения 
окружающей среды. Третий: человеческий вид, появив-
шийся в Африке, распространялся по другим континен-
там, конкурировал с другими видами и был причиной 
вымирания многих из них. Четвертый: успех человека в 
колонизации земного шара базировался на умении ви-
да объединяться в группы, сотрудничать и эволюциони-

ровать в больших популяциях и сообществах. Пятый: 
прогресс человечества шел от кочевых племен к неболь-
шим сельскохозяйственным поселениям, затем к горо-
дам и, наконец, к огромным мегаполисам, в которых в 
XX  веке проживало 50% населения Земли.

До климатического кризиса и пандемий, случивших-
ся в начале XXI века, многие прогнозировали дальней-
ший рост городов и увеличение численности населения 
до 10 млрд к 2050 году. Однако, как мы уже говорили, в 
начале XXI века стало появляться новое представление 
о росте и экономике в целом. В 2015 году ООН сформу-
лировала 17 целей устойчивого развития и восстановле-
ния экосистемы и здоровья людей. Были созданы эконо-
мические микросети, которые функционировали благо-
даря возобновляемой электроэнергии и были игроками 
на местных рынках. Все больший вес в обществе прио-
бретали антиглобалисткое и зеленое движения, а также 
движения «этичных» инвесторов и предпринимателей 
местного уровня.

Все эти новые формы экономического и обществен-
ного движений базировались на принципах сотрудни-
чества, совместного потребления, использования воз-
обновляемых источников энергии и увеличения эф-
фективности. Результатом стало равномерное распреде-
ление благ среди людей и бережное отношение к дру-
гим видам, населяющим нашу планету. Новое общество 
строилось на этичном отношении, основанном на науч-
ных знаниях о нашей планете.

Вспышка коронавируса сначала вызвала хаос и пани-
ку, но затем человечество приняло адекватные и эффек-
тивные меры. Международная торговля сузилась до тор-
говли только редкими товарами. То, что могло произво-
диться на местах, стало производиться на местах. Вместо 
того чтобы возить по всему миру, например, кексы и пе-
ченья, люди стали создавать местные производства еды 
и напитков, отдавая при этом предпочтение раститель-
ному питанию. На этих производствах использовались 
зеленые технологии — солнечные и ветряные электро-
станции, светодиодное освещение, электрические сред-
ства передвижения.

Ископаемые топливные ресурсы оставались нетро-
нутыми. Избыток углекислого газа поглощали миллио-
ны посаженных деревьев. Вместо промышленного жи-
вотноводства с активным использованием антибиоти-
ков и агрикультуры, основанной на активном использо-
вании химических удобрений, человечество перешло 
на органическое регенеративное сельское хозяйство, 
производство еды и напитков из растительного сырья, 
а также сырья, выращенного в море, так как многие та-
кие растения являются источником ценного протеина, 
который усваивается человеком гораздо лучше, чем жи-
вотный белок.

Сократился массовый туризм, в результате чего сни-
зился воздушный траффик, требовавший теперь мень-
ше топлива. Большинство людей стали предпочитать от-
дых внутри своей страны и использовали для путешест-

вий экологичные виды транспорта, такие как электро-
мобили, парусные яхты, суда, работающие от солнечной 
энергии. В результате этого воздух во многих городах су-
щественно очистился.

Население земли стало жить некрупными местны-
ми сообществами, которые смогли сами обеспечить себя 
энергией и пищей. В 2020 году стало понятно, что возоб-
новляемые источники энергии могут заменить ископае-
мое топливо. Новые технологии переработки отходов по-
зволили еще больше сократить использование ресурсов.

Опасность распространения инфекций привела к ис-
чезновению огромных торговых центров и других мест 
скопления людей, включая стадионы и площадки для 
массовых спортивных и развлекательных мероприя-
тий. Политические движения стали менее массовыми, 
так как пустые обещания уже не действовали на людей. 
В период с 2025 по 2050 год коммерческие монополии 
распались, и компании теперь управляются на местном 
уровне, исходя из потребностей людей.

Производство и сектор услуг вернулись к традицион-
ным схемам бартера и безденежного обмена, которые 
практиковались во время пандемии. В результате гло-
бальной децентрализации и появления самообеспечи-
вающих сообществ экономика к 2050 году отказалась 
от старой добывающей схемы и перешла к регенератив-
ной. Социальное неравенство значительно сократилось, 
проблема бедности стала гораздо менее острой.

Пандемия 2020 года полностью разрушила идеоло-
гию денежного и рыночного общества. Инструменты 
Центробанков оказались неэффективными. Вместо них 
использовалось прямое финансирование нуждающих-
ся семей, чтобы поддержать их платежеспособность для 
плавного перехода к устойчивому обществу. Значитель-
ное финансирование шло на развитие инфраструктуры 
использования возобновляемых ресурсов.

После массовых заражений коронавирусом человека 
он перекинулся на домашних животных, крупный ро-
гатый скот, коз и овец. Многие из них переносили забо-
левание бессимптомно, являясь при этом переносчика-
ми вируса. В результате убой скота и потребление мяса 
во всем мире резко упали. До этого животноводство от-
вечало почти за 15% парниковых газов. Крупные произ-
водители мяса вслед за добывающими полезные иско-
паемые компаниями стали непривлекательными для 
разумных инвесторов. Многие из них переключились 
на производство растительной пищи, включая многочи-
сленные производства растительных аналогов мяса, ры-
бы и сыра. Говядина стала очень дорогой. Коровы содер-
жались семейными фермерскими хозяйствами с целью 
производства молока, сыра и мяса только для местного 
рынка. Та же история произошла и с курами, которые 
теперь содержались в основном для производства яиц.

С укреплением самообеспечивающих сообществ 
во многих больших городах появились так называе-
мые «городские деревни». В них места с высокой плот-
ностью населения соседствовали с обширными незасе-
ленными зелеными территориями. Эти поселения мо-
гли похвастаться отличной экологией, низким уровнем 
загрязнения окружающей среды и экономным потре-
блением энергии.

В экогородах с 2030 года были запрещены автомоби-
ли, вместо них используется общественный электро-
транспорт. На крышах домов появились теплицы для 
выращивания овощей. Для поездок на местный рынок 
или в магазины жители используют велосипеды или са-
мокаты. Для подзарядки электротранспорта повсюду 
установлены солнечные зарядки, сменившие электро-
станции, работавшие от углеродного топлива и полно-
стью обанкротившиеся к 2030 году.

После всех драматических изменений мы наконец 
осознали, что наша жизнь стала более спокойной и здо-
ровой. Сообщества, в которых мы живем, действитель-
но думают о будущем в долгосрочной перспективе. Мы 
восстановили экосистемы по всему миру, чтобы виру-
сы, опасные для человека, существовали в симбиозе с 
теми живыми организмами, которым они не приносят 
вреда. После 2020 года мы посадили миллионы деревь-
ев по всему миру.

В результате этих усилий климат стабилизировал-
ся, а уровень содержания углекислого газа в атмосфере 
снизился до безопасной отметки. Мы извлекли уроки из 
кризисов и пандемий, которые были результатом наше-
го невежества и привели к трагическим последствиям 
для многих людей и целых сообществ. Сегодня, огляды-
ваясь назад из 2050 года, мы понимаем, что наша плане-
та — наш самый мудрый учитель. И хотя порой ее уроки 
очень суровы, именно они помогли нам понять, что нуж-
но изменить, чтобы спасти человечество от вымирания.

«Взгляд из 2050 года: какие уроки  
человечество извлекло из коронавируса»
Фритьоф Капра — доктор философии в области физики и теории систем, автор мировых бестселлеров, включая «Дао физики» и «Сеть жизни», 
соавтор мультидисциплинарного учебника Пьера Луиджи Луизи «Системное видение жизни» — и Хейзел Хэндерсон — футурист,  
научно-политический аналитик, директор медиаагентства Ethical Markets Media, автор книг «Политика века солнечной энергии» и «Глобальный  
переход в век солнечной энергии» — предлагают нам сценарий будущего, который основан на сегодняшних представлениях о коронавирусе.
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«Устранение „чистого угля“ из последней ре-
дакции национальной таксономии 2019 года 

имело целью сблизить китайский стандарт с междуна-
родным»,— пояснил Го Пэйюань, отметив, что до опре-
деленного момента зеленые облигации были не очень 
популярны в КНР, но ситуация радикально улучшилась, 
когда Народный банк Китая добавил их в ломбардный 
список, начав принимать как залог.

Российским аналогом «зеленого угля» может стать 
«энергетическая утилизация отходов». «Ростех», «Роса-
том» и ВЭБ.РФ весной 2020 года подписали соглашение 
о строительстве 25 мусоросжигательных заводов, ана-
логичных тем, что строит структура «Ростеха» — «РТ-ин-
вест» — в Подмосковье и Татарстане. Они будут сжигать 
отходы, оставшиеся после сортировки, и вырабатывать 
электроэнергию, а затем продавать ее по повышенно-
му зеленому тарифу. Заводы появятся в городах, при-
влекающих туристов, и агломерациях с населением от 
500 тыс. человек, сообщают в госкорпорации. Строи-
тельство новых заводов ВЭБ.РФ будет обеспечивать фи-
нансированием, в том числе через «зеленые облигации».

Пока российская таксономия — конкретный список 
отраслей, которые могут попадать под зеленое финан-
сирование,— обсуждается, Алексей Мирошниченко по-
делился результатами исследований госкорпорации, 
применяющихся при разработке национальных реко-
мендаций. Так, анализ доходности до погашения торгу-
ющихся на мировом рынке зеленых облигаций указы-
вает на greenium (дополнительная цена, которую инве-
сторы готовы платить за зеленую облигацию в сравне-
нии с обычной): она, по подсчетам ВЭБа, составляет до 
20 базисных пунктов годовых в случае выпуска в дол-
ларах и до 10 пунктов для выпусков в евро (до 15% став-
ки при нынешних низких ценах). «Это средний показа-
тель,— заметил он.— Для коммерческих банков и бан-
ков развития премия еще выше — 5–10 базисных пун-
ктов годовых».

Государство рождает предложение
Хотя общая доля зеленых облигаций в мире составля-
ет всего около 1% облигационного рынка, активы под 
управлением фондов зеленых финансов растут неверо-
ятными темпами — на 50% в год, что значительно выше 
темпов роста классических фондов. Опасения же по по-

воду повышенных рисков зеленых облигаций для инве-
сторов не подтверждаются. Во время пандемических ка-
таклизмов на финансовом рынке в январе—марте ны-
нешнего года динамика падения рыночных цен зеле-
ных облигаций была практически идентична динами-
ке падения обычных бумаг. Несмотря на пандемию, сег-
мент продолжает наращивать обороты. В 2020 году в ми-
ре будет выпущено на 36% больше зеленых бондов — на 
$350 млрд против $257,5 млрд годом ранее, прогнозиру-
ют в CBI. В РФ же этот рынок составляет менее $0,7 млрд.

В большинстве случаев на первом этапе развитие 
рынка определялось госфондами и банками развития, 
которые часто приватизировались или ликвидирова-
лись, когда рынок вставал на ноги. Так, в Германии клю-
чевую роль в его развитии изначально играет госбанк 
KfW, на который приходится 46,4% (€28,8 млрд) выпу-
щенных в стране зеленых облигаций. В Голландии три 
госбанка — FMO, BNG и NWB — разместили в 2011–2020 
годах зеленых бондов более чем на $7 млрд. Правитель-
ством Великобритании в 2012 году был создан Green 
Investment Bank, а в 2017-м, успев вложить в озеленение 
экономики £12 млрд, банк был продан австралийской 
компании Macquarie.

В Бразилии ключевую роль в развитии зеленого фи-
нансирования играет госбанк BNDES, выпустивший зе-
леных бондов на $1 млрд на международном рынке и 
учредивший фонд в $144 млн для инвестирования в об-
лигации компаний, занятых в ВИЭ. Банк активно пре-
доставляет и льготные зеленые кредиты, особенно в 
области сельского хозяйства. В Индии создан Совет по 
зеленым облигациям, а State Bank of India выпустил зе-
леных облигаций на $700 млн, последний раз — в мар-
те 2020 года.

Россия тоже намерена строить рынок зеленого фи-
нансирования при помощи государства и институтов 
развития. Министерства рассматривают возможность 
субсидирования части ставки по купону, ВЭБ планиру-
ет интегрировать разрабатываемые рекомендации по 
зеленым финансам в свой кредитный процесс, специ-
альную программу поддержки предлагают и другие гос-
банки. Судя по мировому опыту, через три-пять лет ры-
нок достигнет самостоятельности, и объемы поддержки 
можно будет снизить, но в том случае, если сформиро-
ванная усилиями государства, бизнеса и экспертов сис-
тема окажется эффективной с самого начала.

Афанасий Сборов

Нюансы зеленых финансов
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